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«Убийственная» 
специфика УрФО

ЕКАТЕРИНБУРГ. Уральский федеральный округ стал первым, 
где прошло межведомственное координационное совещание 
руководителей правоохранительных органов региона. Выбран 
он был неслучайно — положение дел здесь, по словам Гене- 
рального прокурора РФ Юрия Чайки, «далеко от благополу
чия».

— За шесть месяцев текущего года в округе возросло количество 
тяжких и особо тяжких преступлений, при этом больше половины их 
остались нераскрытыми, — отметил Генпрокурор.

Присутствовавший на встрече глава МВД России Рашид Нургали
ев привел данные, что в целом по стране в первом полугодии число 
убийств и покушений на убийства сократилось на 10,4 процента, на 8,5 
процента — количество случаев причинения тяжкого вреда здоровью. 
И хотя негативную тенденцию впервые за последние годы удалось 
переломить, успокаиваться не стоит.

До конца года, на который намечено Всероссийское координаци
онное совещание руководителей правоохранительных органов под 
руководством Президента России Владимира Путина, подобные об
суждения положения дел пройдут последовательно во всех округах. 
Это даст возможность, как отметил Юрий Чайка, учесть специфику 
регионов, определить приоритеты относительно каждого из них.

Светлана БОЯРСКИХ

Специалист 
высокого полета

АСБЕСТ. Гвнеральный директор ООО «Уральский асбестовый 
горно-обогатительный комбинат» Юрий Козлов вошел в группу 
россиян, отмеченных Указом Президента РФ о награждении го
сударственными наградами «За заслуги в области строитель
ства». Нашему земляку присвоено почетное звание «Заслужен
ный строитель Российской Федерации».

Юрий Алексеевич, по словам коллег, — личность уникальная. В ас- 
бестовской промышленности он трудится уже 35 лет, а в 1995 году был 
избран генеральным директором «Ураласбеста». И предприятие, на
ходившееся тогда в сложном положении, сегодня процветает именно 
благодаря высокой подготовке Юрия Козлова. Например, за после
дние пять лет объем реализации стройматериалов у «Ураласбеста» 
вырос в полтора, а щебня — в два раза; каждая четвертая тонна полу
ченного «горного льна» отгружается зарубежным заказчикам. О высо
ком рейтинге предприятия на мировом рынке красноречиво свиде
тельствует и тот факт, что оно уже имеет международные сертификаты 
по системе обеспечения качества и системе управления окружающей 
средой. А как специалист в области современных аспектов управле
ния Юрий Козлов выбран коллегами президентом Асбестовой ассо
циации России. Ассоциация объединяет сорок предприятий страны, 
ее «мозг» находится в НИИ «Проектасбест» — естественно, в родном 
городе Юрия Алексеевича.

Награждение и чествование заслуженного строителя, по предва
рительным данным, состоится в Асбесте в День строителя, 11 августа.

Майя БУНТОВА

Готовь город летом
НЕВЬЯНСК. Еще минувшей весной сотрудники местной адми

нистрации озаботились подготовкой к будущей зиме. Здесь ве
дется ремонт котельных, теплосетей, водоканализации.

— На сегодняшний день выполнена лишь небольшая часть того, что 
запланировано. Полностью мы сможем отчитаться первого сентября, 
когда все должно быть завершено, — сообщил заместитель главы го
рода по ЖКХ Леонид Стальмаков.

Правительство области для этих целей пообещало дать кредит в 
размере 17 миллионов рублей. Но, как считает Леонид Иванович, из- 
за бумажной волокиты получить его будет нереально. Поэтому нынеш
няя подготовка к зиме идет фактически за счет средств жителей, ре
гулярно оплачивающих коммунальные услуги, и частично — из денег, 
выделенных городским бюджетом.

Ольга СЕМЕНОВА

Полвека на чужой земле
ТАЛИЦА. 3 августа в селе Смолино Талицкого района про

изойдет торжественное перезахоронение земляка — воина, 
погибшего еще во время Великой Отечественной войны в Лат
вии, сообщают в Екатеринбургской ассоциации «Возвраще
ние».

Только в 2002 году в четырех километрах от Риги членами Ассоциа
ции поисковых отрядов Латвии «Память» были обнаружены остатки 
разбившегося самолета. При ведении поисковых работ рядом с об
ломками самолета были найдены останки уроженца Талицкого района 
Свердловской области, младшего сержанта Берсенева Зотея Тимофе
евича. Воздушный стрелок погиб в бою с двумя немецкими самолета
ми «Фокке Вульф-190» 24 сентября 1944 года 19 лет от роду.

В селе Смолино были найдены родственники погибшего, которые 
изъявили желание перезахоронить его на сельском кладбище. Остан
ки летчика переданы через Латвийское посольство и Министерство 
обороны России. Вместе с останками латвийская сторона передала 
парашют военнослужащего, обломки самолета, личное оружие, гиль
зы от снарядов.

В церемонии захоронения примут участие председатель Ассоциа
ции поисковых отрядов Латвии, заместитель командующего Привол
жско-Уральским военным округом, поисковики Свердловской облас
ти, председатель областного Совета ветеранов войны и труда, адми
нистрация и ветеранская общественность Талицкого района, род
ственники и односельчане летчика.

У могилы будут проведены траурные мероприятия — митинг, мину
та молчания, отпевание, траурный марш, салют, установка памятника 
и возложение венков.

Майя ВАШИАДАН

С
 26 по 29 июля в Екатеринбурге прошел XXIII конвент фанта
стики «Аэлита». Почти до самого начала «Аэлиты» ходили 
упорные разговоры о том, что она может и вовсе не состо

яться: у оргкомитета нет денег на призы. Почти все спонсоры, фи
нансировавшие конвент долгие годы, отказались от сотрудниче
ства, верность «Аэлите» сохранило только издательство «У-Факто- 
рия». Но деньги нашлись — просто пришлось сделать премии не
сколько скромнее.

«Аэлита» — 
перемены 
в русле 
традиций

ПИСАТЕЛИ ОБСУЖДАЛИ ПРОБЛЕМЫ 
И СТРЕЛЯЛИ ПО ШАРИКАМ

Раньше «Аэлита» 
звалась фестивалем, но 
ее устроители решили, 
что перемена названия 
праздника любителей 
фантастики приведет к 
улучшению его сути: 
конвент должен выраба
тывать программные 
решения на будущее и 
отличаться от фестива
ля большим количе
ством неформальных 
мероприятий. Пока осо
бо кардинальных изме
нений не возникло. Все 
было традиционно. Пи
сатели общались между 
собой и с читателями. В 
магазине «100000 книг» 
прошла автограф-сес
сия лауреата гран-при 
«Аэлиты» Александра 
Громова и гостя из США 
Алана Дина Фостера. 
Устраивались семина
ры, посвященные про
блемам современной фантастики.

— Проблемы эти вечные, — го
ворит председатель оргкомитета 
«Аэлиты» Борис Долинго. — Одна 
— как полнее отображать мир в 
своих произведениях. Другая про
блема — ситуация с издательским 
делом в нашей стране. Почти все 
крупные издательства сосредото
чены в Москве и Санкт-Петербур
ге, и из-за этого огромное количе
ство талантливых произведений (Окончание на 4-й стр. )

Лауреат гран-при «Аэлиты» Александр Громов
Гость из США
Алан Дина Фостер

не может увидеть свет. Мы в Екате
ринбурге пытаемся эту проблему 
по мере сил решить. У нас есть 
идея по развитию выпуска книг. 
Мы договорились с издательством 
«Банк культурной информации», и 
на следующей «Аэлите», надеюсь, 
уже будет презентована серия 
фантастики. Ее началом станет 
двухтомник, куда войдут произве
дения лауреатов всех лет — рас
сказы или отрывки из повестей.

Налоговые послабления
ЕКАТЕРИНБУРГ. Алкогольный рынок в ближайшее время начнет 

выходить из кризиса: российские налоговики разрешили продав
цам подобной продукции работать в «ручном режиме».

Отныне оптовые продавцы в 
случаях сбоя системы ЕГАИС мо
гут вручную заполнять соответ
ствующие документы, содержащие 
сведения об объемах производ
ства и оборота этилового спирта,

алкогольной продукции. Два эк
земпляра таких бланков, эту же ин
формацию в электронном виде (на 
дискете) вместе с накладными на 
отгрузку необходимо предоста
вить в налоговую инспекцию.

Уже дали согласие такие мэтры, 
как Борис Стругацкий, Сергей Лу
кьяненко, Василий Головачев, Ген
надий Прашкевич. Осенью, даст 
Бог, двухтомник выйдет в свет. Тре
тьим томом планируем выпустить 
работы молодых авторов. Потом 
возьмемся за романы.

Фото
Тимура ШАГИЗЬЯНОВА

В территориальный налоговый 
орган нужно также подать копию 
заявки об устранении причин сбо
ев в ЕГАИС, направленной в орга
низацию, с которой фирма заклю
чила договор на осуществление 
технической поддержки функцио
нирования системы. А после ее на
ладки все эти данные, зафиксиро
ванные прежде вручную, необхо
димо в нее ввести.

Светлана БОЯРСКИХ

Почта 
с солнечной улыбкой

КРУЖОК СОЛНЕЧНОГО ЦВЕТА -
НА ФОРМЕ КАЖДОГО ПОЧТАЛЬОНА

Спрашивайте — ответим!
«Горячий телефон* редакции 
355-91-16 — с 12 до 17 часов

Строители востребованы 
на торговых центрах

ЕКАТЕРИНБУРГ. В этом году строители сдадут 
несколько новых торговых центров.

Какие-то из них построены на месте привычных 
толкучек — это торговый центр на Южном автовокзале, 
другие вдохнут новую жизнь в старые корпуса зак
рывшихся предприятий — речь идет о торговом цент
ре «Формат» на территории Исетского пивзавода, 
третьи станут удобны для жителей области, открыв
шись на оживленных въездах в Екатеринбург, — это 
«Дивлай» на Сибирском тракте.

Но большинство новых торговых центров сосредо
точились в центре города. Это перекресток Ленина —

Урицкого, улицы Радищева и Толмачева. Когда-то 
центр Екатеринбурга уже был торговой слободой. 
Сейчас идет превращение центра города из сосре
доточия исключительно НИИ и чиновничьих зданий 
советских времен в традиционно европейскую дело
вую и торгово-развлекательную зону.

При этом уровень обеспеченности торговыми пло
щадями в Екатеринбурге — 275 квадратных метров на 
человека. Это самая высокая цифра в России. В Мос
кве уровень обеспеченности составляет 81,5 квадрат
ных метра на человека, в Санкт-Петербурге — 115 
квадратных метров. Марина ддВЫД0Вд

ЕКАТЕРИНБУРГ. Работники почтовых отделений города уже 
прикрепили к форменным костюмам новые регалии связиста — 
значки с улыбками. Теперь значок — кружок солнечно-оранже
вого цвета с нарисованным внутри улыбающимся конвертиком, 
станет неотъемлемым атрибутом формы каждого почтальона.

Многим гражданам любопытно, станут ли от этого улыбаться сами 
работники связи. Обязательно, считают в Группе по связям с обще
ственностью Управления федеральной почтовой связи Свердловской 
области. Ведь акция «Улыбка», стартовавшая в Москве, рассчитана 
именно на это: влиять на эмоциональное состояние операторов и их 
клиентов, формировать положительный имидж почты России...

Действительно, разве уместно злиться и ругаться, когда на вас 
смотрит доверчивая Улыбка? Правда, новый символ известен пока не 
всем. Например, в почтовом отделении города Ревды связисты удиви
лись: «Какие еще улыбки? Нам их никто не присылал...» Так же отреаги
ровали на вопрос корреспондента «НС!» и почтальоны Первоуральска. 
Но специалист Группы по связям с общественностью областного УФПС 
Камилла Измайлова заверяет:

— До некоторых городских округов «значки-улыбки» просто не успе
ли дойти. Но их получат все связисты Свердловской области, то есть

2 августа

Переменная облачность, 
возможен дождь.

Атмосферное давление 
728—730 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью —1-5 —1-7“, 
днем — +14 — +17°.

Ветер западный, 
2-5 м/с.

Галина ЭРФОРТ
около трех тысяч человек.

Электронная версия газеты — на сайте nasmenu.ru
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Наука утилизации
СОРОК МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ НА ПРЕДОТВРАЩЕНИЕ 

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫХ СИТУАЦИЙ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Продолжается строительство 

металлических ангаров для укрытия аварийных 
деревянных складов монацитового концентрата 
в Красноуфимском районе, сообщили в Мини
стерстве природных ресурсов Свердловской об
ласти. На эти цели выделено 40,2 миллиона руб
лей.

Большая часть средств областной инвестицион
ной программы «Переработка техногенных образова
ний Свердловской области» направлена на выполне
ние мероприятий по предотвращению чрезвычай
ных ситуаций регионального и межмуниципального 
характера. В частности, на безопасное обращение с 
отходами производства и потребления направлено 
49,9 процента средств, охрану и восстановление при
родных объектов — 37,7 процента, экологическое 
просвещение 24,5 процента.

В Минприроды отметили, что в целях предотвра
щения чрезвычайных ситуаций регионального и

межмуниципального характера при осуществлении 
обращения с отходами производства и потребления 
профинансированы работы по предотвращению заг
рязнения реки Тагил — источника питьевого водо
снабжения Нижнего Тагила и Волчихинского водо
хранилища — источника питьевого водоснабжения 
Екатеринбурга. В данном случае к источникам потен
циального загрязнения этих рек относятся стоки Ло- 
мовского, Карпушихинского, Белореченского, Леви- 
хинского и Дегтярского рудников. На эти цели было 
направлено 17 миллионов рублей.

Кроме того, 22,5 миллиона рублей направлено на 
откачку шахтных вод и закладку шахтных пустот Бере
зовского рудника. В министерстве также сообщили, 
что за пределы Свердловской области было вывезе
но 30,5 тонны особо опасных отходов — просроченных 
средств защиты растений и пожароопасных отходов 
агрохимикатов.

ЕАН

Операция «Ница»
ИРБИТ. В Ирбите началась расчистка русла 

реки Ница, сообщили в администрации города. 
С помощью земснаряда предполагается углу
бить дно реки на 1,5—2 метра.

Ожидается, что эта операция, рассчитанная на

два года, позволит значительно снизить угрозу ве
сенних паводков, а также поднять топляки со дна 
Ницы, которые лежат здесь с начала прошлого века, 
когда по реке велся сплав древесины.

ЕАН

Штрафы за вред природе
У СРЕДНЕГО УРАЛА БУДЕТ ПАСПОРТ БЕЗОПАСНОСТИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Министерство природных ре
сурсов области приступило к разработке пас
порта безопасности Среднего Урала. Наряду с 
этим организован мониторинг трансграничного 
воздушного переноса техногенных радионукли
дов на территорию региона из радиоэкологичес
ки неблагоприятных районов соседней Челябин
ской области.

Оба мероприятия проводятся по направлению 
«Экологический и радиационный мониторинг» про
граммы «Экология и природные ресурсы Свердлов
ской области», и на их реализацию выделено 1,8 
миллиона рублей. Для осуществления контроля за 
соблюдением природоохранного законодательства 
Центр экологического мониторинга и контроля со

вместно с «Ростехнадзором», Минприроды и глава
ми управленческих округов провели с начала теку
щего года 368 проверок. В ходе их было выявлено 
1950 нарушений законодательства в области охраны 
окружающей среды, выдано 2290 рекомендаций по 
устранению нарушений. По результатам проверок 
составлено 106 протоколов, вынесено 105 постанов
лений о наложении штрафов на должностных лиц на 
общую сумму 294,6 тысячи рублей. Кроме того, со
ставлен 31 протокол и вынесено 32 постановления о 
наложении штрафов на юридических лиц на общую 
суму 1,02 миллиона рублей. В министерстве доба
вили, что один акт обследования передан в органы 
прокуратуры.

ЕАН

За чистый пруд
ЕКАТЕРИНБУРГ. В конце этого года начнут ра

ботать очистные сооружения локомотивного и 
вагонного депо станции Свердловск-Сортиро
вочный.

Оборудование рассчитано на обработку 2400 кубо
метров производственных стоков в сутки. Так крепнет 
экологическая защита Верх-Исетского пруда от ра
боты предприятий СвЖД, расположенных по его бе
регу. В течение ближайших двух лет на строительство 
локальных очистных сооружений планируется потра
тить 20,3 млн. рублей.

Всего на защиту пруда с 200? года железнодорож
ники выделили 124 млн. рублей. За это время изго
товлены и установлены заградительные экраны на 
случай чрезвычайных ситуаций, выполнен горизон

тальный дренаж для перехвата пленки нефтепродук
тов с поверхности подземного грунтового потока, не 
стоят без дела нефтеловушки с запасом сорбентов.

Но все это — борьба с последствиями техногенных 
нагрузок на пруд. Стратегически СвЖД решает зада
чу экологической охраны водоема с помощью проекта 
двух железнодорожных обходов Екатеринбурга: с се
вера — через станцию Гипсовая, с юга — через стан
ции Решеты — Арамиль.

Для мониторинга окружающей среды на дороге с 
прошлого года работает дорожная лаборатория эко- 
аналитического контроля. На ее создание было вы
делено 1,8 млн. рублей. Она оснащена современным 
оборудованием.

Марина ДАВЫДОВА

Кадеты из Полевского 
на Всероссийской «Зарнице»

ПОЛЕВСКОЙ. Полевская 
команда кадетов представит 
Урал на Всероссийском со - 
ревновании по игре «Зарни
ца», сообщили в админист
рации города.

ще четверть века назад он 
был убежден, что только 
любовь к бейсболу — это 

навсегда, на всю жизнь. Сегод
ня мой герой шутя называет это 
чувство патриотическим. Так уж 
сложилось, что брать ловким 
движением в руки биту ему уда
ется лишь в воспоминаниях — не 
находится сейчас в его окруже
нии партнеров по этой увлека
тельной спортивной игре.

Уроки географии
Зато теперь у него появились 

сразу две новые страсти, завися
щие от прямо противоположных 
времен года. Он просто не может 
усидеть дома, когда на город начи
нает плавно опускаться первый 
зимний снег. Он бродит по улицам 
и вспоминает, как двадцать лет на
зад, впервые увидев это великоле
пие, испугался, что, попав на лицо, 
прозрачные снежинки оставят на 
нем следы ожогов. Вторая, наибо
лее азартная страсть — это сми
ренная охота брать грибы. «Ау, Хуан 
Карлос, где ты?» — кричит ему 
жена Наташа. «Ау!»— весело откли
кается он, радуясь тихому эху, гас
нущему в кронах сосен, и тому, что в 
этом звуке даже самый искушен
ный специалист по орфоэпии не 
уловит его испанского акцента.

Приобретшее известную попу
лярность в годы Первой мировой 
войны понятие «эмиграция» с тех 
пор стало неотъемлемой частью 
российской истории. Кто только не 
устремился в поисках лучшей доли 
за рубеж: белогвардейцы, дисси
денты, евреи... Обратный процесс 
— иммиграции — столь завидной 
массовостью не отличался, а в силу 
обрушившихся в 90-е годы на стра
ну политических, экономических и 
социальных потрясений и вовсе 
пошел на убыль. Хотя какое правило 
обходится без исключений...

Кубинец по происхождению, 
Хуан Карлос Панэке Агилера уже 
двенадцатый год живет в Екате
ринбурге, трудится на Уральском 
турбинном заводе, но эмигрантом 
себя не считает. По его мнению: 
«Эмиграция — это осознанный 
выбор, а в моем случае — просто 
стечение обстоятельств». Дей
ствительно, скажи ему четверть 
века назад, что второй его роди

. Финал по военно-спортивной 
игре пройдет в Казани. Юных полев- 
чан, ставших прежде победителями 
регионального этапа игры, провожа
ли в 1000-летний город глава муни
ципального образования и предсе

ной после солнечного, вечнозеле
ного Пуэрто-Пауре с его ленивыми 
сиестами и шумными, пестрыми 
карнавалами станет замкнутый в 
своем холодном величии Урал, он 
бы ни за что не поверил. Тогда вся 
Россия вмещалась для него в из
вестные по урокам географии 
Москву и Ленинград. А еще в мечту 
— не просто побывать там, но и по
лучить образование, чтобы потом 
возводить на Кубе атомные элект
ростанции.

Мне не раз доводилось бывать в 
южных республиках бывшего СССР 
и по собственным наблюдениям 
скажу — народ там заметно отли
чается от аборигенов северных 
широт своим темпераментом, рас
кованной манерой общения. Похо
же, сам жаркий климат не распола
гает к усидчивости, неторопливому 
разговору, задумчивости. По ана
логии думаю, что выходец с Кубы 
непременно должен быть этаким 
сгустком энергии и азарта. Ничего 
подобного — застенчивый, немно
гословный мужчина, угадать в кото
ром латиноамериканца можно 
лишь по специфическому акценту. 
Теперь понятно: такой мог корпеть 
над учебниками, чтоб с отличием 
закончить среднюю школу, затем 
годичные подготовительные курсы, 
где основными предметами были 
русский язык и история КПСС, а 
уже потом физика, математика и 
начертательная геометрия. После 
— окончить с красным дипломом 
Ленинградский политехнический 
институт.

«СССР мы считали 
п ре дателем... »

Откуда в младшем ребенке из 
семьи, в которой было шесть де
тей, где глава успешно занимался 

датель местной Думы. С 27 июля 
по 3 августа ребята будут сорев
новаться в стрельбе, строевой 
подготовке, умелом ведении ру
копашного боя, преодолении по
лосы препятствий, оказании пер
вой медицинской помощи.

Уральская команда почти 
полностью состоит из учеников 
кадетского 10 класса средней 
школы № 18.

ЕАН

Амиго Карлос
ОН ПОКА НЕ РЕШИЛ, КТО ЖЕ ОН - УРАЛЬСКИЙ КУБИНЕЦ 

ИЛИ КУБИНСКИЙ УРАЛЕЦ?

конторской работой на предприя
тии по добыче соли, а мама, как это 
чаще всего принято на острове 
Свободы, была домохозяйкой, та
кая целеустремленность? Тогда, в 
1985-м, на Кубе в городе Сьенфуэ- 
госе только разворачивалось стро
ительство первого блока первой 
атомной электростанции. «В те 
годы не было ничего престижней и 
перспективней, чем получить про
фессию ядерщика, — рассказыва
ет Хуан Карлос. — Выпуски телеви
зионных новостей, где показыва
лись действующие АЭС СССР, со
бирали у экранов и старых, и моло
дых. Еще бы! Какая мощь, какой 
размах! Ведь у нас к середине 80-х 
все электростанции работали на 
мазуте или покупаемой нефти, за 
счет сжигания на сахарных заводах 
в сезон, который длится 6—-8 меся
цев, отходов сахарного тростника. 
А какая великолепная на русских 
АЭС инфраструктура! И детсады, и 
магазины, и учреждения спорта и 
культуры».

Он добросовестно грыз гранит 
науки, чтобы заняться любимым 
делом на родине, а вернувшись 
туда с победой пятнадцать лет на
зад, в 1991-м, оказался попросту 
невостребованным. Развал Союза, 
до сей поры оказывавшего Кубе 
практически безвозмездную по
мощь (разве можно считать адек
ватной расплатой за дорогостоя
щее оборудование, технику, пусть 
даже экипировку вооруженных сил 
— цитрусовые?), заставил бывшее 
нерушимое государство от этих 
альтруистических жестов отка
заться. Начатое шесть лет назад 
строительство Сьенфуэгосской 
АЭС благополучно заморозилось. 
Доходы населения стали резко па
дать. «Увиденное мной тогда на 
Кубе стало полной неожиданнос

аньше хозяином здесь 
\\ был турчанин Соло- 

мирский. Для построй
ки своего особняка он пригла
сил беглых людей, а после их 
всех замуровали в подвальных 
стенах метровой толщины, — 
рассказывает легенду Любовь 
Крицких, экскурсовод Сысерт- 
ского музея им. Бажова. — Сей
час особняка нет, на его месте 
находится церковь».

Этот храм Симеона и Анны — 
одна из коронованных церквей: в 
ней находится водный источник. 
Название такое она носит благода
ря роднику и обширным церков
ным подвалам: раньше, во времена 
вражеских нашествий, войн и вос
станий в таких церквях прятали лю
дей, спасали молодое поколение. 
Подобных храмов, помимо сысерт- 
ского, всего два в России — в 
Кремле и в Змеиногорске Алтайс
кого края. Сейчас церковь Симеона 
и Анны частично в лесах — в авгус
те 2002 года здесь случился пожар, 
и теперь она восстанавливается на 
деньги епархии, то есть на пожерт
вования.

— Это самое богоугодное дело - 
восстановление церкви. Я здесь 
неподалеку живу и каждый день, 
если ноги идут, захожу свечку по
ставить, но пожертвования не де
лала — я даже не вижу ящик, — го
ворит Валентина Ивановна. Ей уже 
больше девяноста лет, и церковь 
Симеона и Анны — самая близкая к 
ее дому. Старушка практически ни
чего не видит и без посторонней 
помощи иногда даже не может от
крыть дверь и спуститься по кру
тым ступенькам внутрь храма.

Неизвестно, сколько еще в церк
ви будет идти ремонт, ведь хотят 
восстановить ее в первозданном 
виде - с двумя куполами, а это со
лидные затраты. В бюджете горо
да они не предусмотрены.

— На бюджетные деньги мы не
давно отреставрировали другую 
церковь, на кладбище, — поясняет 
Сергей Александров, заместитель 
главы администрации Сысертско- 
го городского округа.

Симеоновская церковь находит
ся в так называемом старом центре 
Сысерти. На площади, которую 
пешком можно обойти минут за 
двадцать, расположены, наверное, 

тью, шоком, — рассказывает Хуан 
Карлос. — Это — как бы у вас вне
запно отключили газ, но не пре
дупредили, чтобы вы могли рас
считать свой бюджет и оставили 
деньги на покупку угля. Сначала 
была обида на «старшего брата» 
за измену — к хорошему ведь бы
стро привыкаешь. Умом, конечно, 
понимали, что такая помощь не мо
жет длиться вечно...»

Жизнь, хоть и в худшем по срав
нению с прошлым качестве, про
должалась, и чтобы заработать на 
нее, специалисту-ядерщику Панэ
ке Алигера пришлось устроиться в 
котлотурбинный цех сахарного за
вода в провинции Лас-Тунас. Воз
можно, трудился бы он там и сей
час за нищенскую инженерную 
зарплату в 200 песо, но привезен
ной им из Ленинграда молодой 
жене оказался противопоказан 
жаркий тропический климат. «С 
голоду, разумеется, не умирали, но 
жили более чем скромно,— вспо
минает он. В то тяжелое время на
род просто боготворил Фиделя, 
обеспечивавшего каждому граж
данину страны минимальный про
житочный уровень. По значитель
но более низким, чем обычно, це
нам каждый мог приобрести на
бор самых необходимых продук
тов: сахар, рис, муку, фасоль, 
говядину, мясо птицы и пр. То же и 
с промтоварами — в список было 
скрупулезно внесено все то, без 
чего человек не обойдется — от тех 
же, простите, трусов и мыла до 
комплектов постельного белья. 
Вроде бы 2,5 килограмма риса на 
человека в месяц должно хватать, 
но я как на грех, прожив пять лет в 
России, просто не могу отказать 
себе в удовольствии полакомиться 
жареной картошкой. Ее в перечне 
необходимого нет, значит, надо по

Церковь 
коронованная 
и крест на горе

ЮНЫЕ ТУРИСТЫ ИХ ПОСЕЩАЮТ 
ОБЯЗАТЕЛЬНО

самые главные городские досто
примечательности. Летом, когда 
жара переваливает за тридцать 
градусов, практически ни одного 
местного жителя на улицах не уви
дишь, зато очень часто можно 
встретить очередную группу ребят 
из какого-нибудь лагеря отдыха — 
в округе Верхней Сысерти их мно
жество. Иногда заденьздесьпояв
ляется до 180 юных туристов.

Основной целью этих экскурсий 

купать у торговцев за бешеные 
деньги. Так что моих 200 песо едва 
хватало, чтоб свести концы с кон
цами».

Приключения 
иностранца 

в России
Известно: не хлебом единым 

жив человек, но и своим стремле
нием к самореализации, сознани
ем, что твой внутренний творчес
кий потенциал будет востребован. 
Монотонная работа на сахарном 
заводе не давала никакого удов
летворения, и само собой совпало 
так, что надо было возвращаться в 
Россию. Родители его жены жили 
в Свердловской области — как уже 
тогда для себя выяснил Хуан Кар
лос, опорном крае державы. Что и 
его самого, и его супругу вполне 
устраивало.

Свою карьеру на бывшем тур- 
бомоторном, а ныне Уральском 
турбинном заводе он начал один
надцать лет назад в должности ин
женера. Затем стал начальником 
отдела установок специального 
конструкторского бюро паровых 
турбин, сейчас — начальник бюро 
схем. С первой женой разведен. 
Сначала жил в общежитии, после с 
новой женой и крохотным сыном 
Давидом снимали частную квар
тиру, теперь наконец обзавелись 
собственной крышей над головой. 
Своей сегодняшней жизнью, в ко
торой главное место наряду с сы
ном занимает работа, вполне до
волен. «Что трудности? — смеется 
он. — На Кубе я привык к ним отно
ситься с оптимизмом. Конечно, не
приятно было, когда поначалу за
держивали зарплату, но ведь это 
явление временное, а вот в перс

являются, конечно, не церковь и 
даже не дом-музей им. Бажова, а 
примыкающая к пруду гора Бессо
нова, или Бесёновка, как называют 
ее местные жители. Названа так она 
в честь сержанта лейб-гвардии 
Бессонова, стоявшего во главе отря
да, защищавшего сысертский за
вод у ее подножия во время Пуга
чевского восстания. И отряд, и ко
мандир погибли, а в память о них на 
вершине горы был установлен ог

ромный деревян
ный крест. Позже, 
когда он сгнил, его 
заменили часо
венкой, но через 
некоторое время и 
от нее ничего не 
осталось. В 2001 
году руководство 
местного завода 
«Уралгидромаш» 
установило на вер
шине горы две
надцатиметровый 
чугунный крест. 
Его видно практи
чески из любой 
точки города, а 
подняться на вер
шину Бесёновки 
совсем несложно 
— на гору прото
птана тропинка.

Юлия 
ВОРОНИНА 

Фото автора

Сысерть — 
Екатеринбург

пективу развития завода, на кото
ром я тружусь, очень верю. Это 
уже величина постоянная. Разве не 
приятно, что работа, которую ты 
выполняешь, имеет спрос не толь
ко в России, но и далеко за ее пре
делами, что наша продукция впол
не конкурентоспособна на миро
вом рынке?.. И мои коллеги по за
воду, радушно принявшие меня в 
свой коллектив, и новые друзья 
мне очень симпатичны.

Конечно, есть у россиян свои 
специфические черты — скажем, 
в больших количествах предпочте
ние отдается крепким спиртным 
напиткам. На Кубе, чтобы пооб
щаться с приятелем в баре, вполне 
достаточно ста граммов рома или 
литра хорошего пива. А еще мне до 
сих пор режет слух русский мат. 
Латиноамериканцы с самого дет
ства воспитываются в самом по
чтительном отношении к матери, и 
то, что иной раз мне приходится 
слышать, причем в общественных, 
людных местах, вызывает просто 
ужас».

Он не теряет связи со своими 
родными, но пока имеет возмож
ность поддерживать их только по 
почте. От Москвы до Гаваны пере
лет более 18 часов, и обойдется он 
даже на одного человека где-то в 
районе 11 тысяч долларов, но с 
мечтой познакомить братьев и се
стер со своей новой семьей он не 
расстается. Из приходящих с Кубы 
писем он знает, что жизнь там на
лаживается. По известной китайс
кой модели строится так и не при
жившийся в России социализм. 
Он не спешит принимать решение 
навсегда возвращаться на родину. 
Возможно, оно придет, когда ста
нет известно, что теперь там не 
обойтись без его знаний и опыта. 
А пока, купив международный кон
верт, он ночами подробно описы
вает свою сегодняшнюю жизнь и, 
запечатав в него цветные фотогра
фии своей семьи, видов Урала и 
Екатеринбурга, относит на глав
почтамт. Онжалеетлишьотом, что 
слишком мал его словарный запас, 
чтоб описать нежное прикоснове
ние к лицу пушистых снежинок, за
пах и вкус русских жареных грибов 
в сметане так, чтобы его поняли 
там, на Кубе.

Наталья ГАРЯЕВА

❖ «Ситуация на юге Ливана 
требует срочно остановить на
силие и добиваться «прочного, 
долговременного и стабильно
го прекращение огня». Об этом 
говорится в заявлении предсе
дателя Совета Безопасности 
ООН, принятого по итогам экст
ренных консультаций, созван
ных Генеральным секретарем 
ООН Кофи Аннаном в связи с 
трагическими событиями в 
Кане. В заявлении подчеркива
ется решимость Совета Безо
пасности «без какого-либо 
промедления начать работать 
над принятием резолюции, на
правленной на достижение 
долговременного урегулирова
ния кризиса на основе прини
маемых в настоящее время 
дипломатических усилий».

❖ Мощный взрыв прогремел 
в одной из мечетей в 20 км юж
нее города Джелалабада, рас
положенного на востоке Афга
нистана. Теракт был осуществ
лен во время похоронной цере
монии одного из полевых ко
мандиров моджахедов. По 
свидетельствам очевидцев, 
имеются погибшие и раненые. 
Однако точное количество 
жертв не уточняется. Ранее не
известные вооруженные люди 
выпустили ракету по школе. Как 
заявили представители воинс
кого контингента международ
ной коалиции, одна ученица 
пострадала.

❖ На северо-востоке Шри- 
Ланки возобновились вспых
нувшие накануне ожесточенные 
бои правительственных войск с 
формированиями тамильской 
группировки «Тигры освобож
дения «Тамил илама». Боевые 
действия ведутся в районе го
рода Тринкомали. Отряды 
ТОТИ пытаются воспрепятство
вать вводутуда подразделений 
ланкийской армии. Войска 
подвергаются интенсивным 
минометным обстрелам и вы
нуждены вести ответный огонь. 
Перестрелки продолжаются на 
всей оконечности полуострова 
Джафна, разделяющей пози
ции противоборствующих сил.

❖ Израиль согласился при
остановить авианалеты на юг 
Ливана на 48 часов, пока будет 
проводиться расследование 
инцидента в Кане, сообщил 
официальный представитель 
госдепартамента США Адам 
Эрели. <ЮША приветствуют это 
решение и надеются, что оно 
поможет уменьшить страдания 
детей и семей в южном Лива
не», — сказал он. По словам 
Эрели, Израиль сохраняет за 
собой право наносить удары по 
целям, если станет известно о 
готовящихся против него ата
ках. Тем не менее вчера ВВС 
Израиля нанесли удар во вос
точным районам Ливана. Изра
ильские бомбы и ракеты ра
зорвались близ границы Ли
вана и Сирии. Сообщения о по
страдавших пока не поступали.

❖ Банк России выпустил в 
обращение банкноты образца 
1997 года номиналом 5 тысяч 
рублей. Новые банкноты под
лежат обязательному приему 
на территории России при осу
ществлении всех видов плате
жей, а также для зачисления во 
вклады без всяких ограниче
ний. По прогнозу директора 
департамента эмиссионно
кассовых операций Банка Рос
сии Александра Юрова, удель
ный вес этой банкноты через 
несколько лет составит 10—15 
процентов от всех находящихся 
в обращении банкнот.

❖Подписание 11 докумен
тов по экономическому сотруд
ничеству между Ираном и Ве
несуэлой состоялось в Тегера
не. Это стало завершающим 
аккордом двухдневного офи
циального визита в Исламскую 
Республику президента Вене
суэлы Уго Чавеса. Стороны до
говорились расширять взаи
модействие между министер
ствами нефти, а также нефте
добывающими компаниями 
«Петропарс» (Иран) и «ПДВСА» 
(Венесуэла), оказывать друг 
другу содействие в подготовке 
кадров для нефтяной отрасли, 
создать совместную домостро
ительную компанию и пред
приятие по производству вело
сипедов. Кроме того, были 
подписаны меморандумы о со
трудничестве в области граж
данской авиации, в сфере ме
дицины и фармацевтики, а 
также защиты окружающей 
среды.

❖ Полувековой юбилей
празднует один из крупнейших 
в мире спортивных комплексов 
— московские «Лужники». 
Свою историю он ведет с 1956 
года, когда здесь, в живопис
нейшем уголке столицы у под
ножия Воробьевых гор, раски
нулся целый город площадью в 
180 гектаров, призванный уве
ковечить и приумножить дос
тижения советских спортсме
нов. Столичные власти намере
ны провести на территории 
спорткомплекса реконструк
цию. Существующий ныне бас
сейн планируется снести, а 
взамен его возвести новый, по 
своей архитектуре идентичный 
тому, что сейчас имеется. По
мимо нового бассейна, на тер
ритории «Лужников» планиру
ется возвести часовню.

По материалам Интернета
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Ирина ЯСИНА:
«ОТКРЫТАЯ РОССИЯ» - ТЕ ДЫРОЧКИ 
В СКОРОВАРКЕ, КОТОРЫЕ ПОЗВОЛЯЮТ 
ВЫХОДИТЬ ИЗЛИШКАМ ПАРА»

Наша беседа с Ириной Ясиной — экономистом, директором про
екта благотворительного фонда «Открытая Россия» — проходила во 
время затмения солнца. Разумеется, я обратил на это внимание. 
Ирина улыбнулась: «Это не страшно. Главное, чтоб затмения мозгов 
не было». Она права: частое «затмение мозгов» в России с затмени
ем солнца никак не связано, а, скорее, происходит вопреки оному, с 
периодичностью, не обусловленной ходом планет.

Ниша Ясиной — программы для журналистов региональных СМИ. 
Иногда из ниши видится больше, нежели из высоких кремлевских 
бойниц. Вот об этом мы и решили поговорить с Ириной Евгеньевной.

— В чем, на ваш взгляд, отли
чие свободы слова периода пе
рестройки и нынешних времен?

— Если в конце 80-х — начале 
90-х годов все хотели знать правду 
и свобода слова была нужна всем, 
то сейчас люди как-то успокоились 
и решили, что это не важно. Журна
листы тоже успокоились и приспо
собились, и, в общем-то, переста
ли выполнять свой профессио
нальный долг. По крайней мере, 
большинство из них. Просто в на
шей стране исчезает чувство от
ветственности. И раз исчезает чув
ство ответственности, то исчезает 
и чувство стыда.

— Вот вы обмолвились — «это 
неважно». А что тогда важно — с 
точки зрения журналистов и ос
новной массы населения?

— Важно благосостояние. Все 
разговоры, что в Советском Союзе 
мы жили хорошо, потому что не ду
мали о деньгах и товарах, блеф. 
Если вспомнить, сколько мы стояли 
в очередях в поисках хлеба насущ
ного и как мы покупали у спекулян
тов колготки, то понимаешь: на са
мом-то деле — об этом только и ду
мали. А сейчас, положа руку на сер
дце, мы не очень-то и размышля
ем: где что купить. Но главная моя 
мысль — в том, что все-таки идея 
собственного благосостояния, при
чем — не в смысле покоя, а именно 
— стяжательства, сейчас сильно 
перевешивает. И я осознаю, что это 
явление должно было произойти, 
потому что после навязываемого 
нам на протяжении многих лет ис
кусственного, а потому плохо ощу
щаемого коллективизма, наш маят
ник качнулся в другую сторону. Мы 
сделались не просто индивидуали
стами, а жестче — пофигистами. 
Нам стало все равно, что происхо
дит с обществом. Но я уверена в 
том, что это не надолго... Другое

дело, переход к этому осознанию 
общности не пройдет безболез
ненно...

— Не считаете ли вы, что даже 
при Советской власти у крити
ческих публикаций, просачива
ющихся в СМИ, было эхо, а те
перь — никакого эха,хоть закри- 
чись, кроме, разве что, «Эха 
Москвы»?

— Да, я согласна с вами. К сожа
лению, это характеристика того са
мого равнодушия.

Каждый из нас, из журналистов, 
знает это на своем опыте. У меня 
был такой момент, когда я ждала 
реакции. В эфир вышел острый 
материал на «Эхе Москвы». Я была 
готова судиться — только чтоб на 
это обратили внимание.

— А «герои» вашего материа
ла на это внимания не обрати
ли?

— Нет... И люди не обратили 
внимания, хотя там речь шла о на
болевшем и касающемся многих... 
Но это — частность. А в целом — 
действительно, как вы сказали, 
«хоть закричись». Но опять же, по
вторюсь: этот период закончится.

— Знаете, когда обморожен
ные пальцы оживают, они бо
лят...

— Я об этом и говорю: будет 
очень больно. Я всегда боюсь лю
бых перемен в нашей стране, пото
му что они у нас не происходят спо
койно. Вы хороший пример приве
ли с обмороженными пальцами...

— Ирина Евгеньевна, вы — ди
ректор фонда «Открытая Рос
сия», а у слов,как известно, есть 
не только синонимы, но и анто
нимы. Если фонд назван «Откры
тая Россия», следовательно, 
предполагается, что сегодня 
Россия не совсем открыта?

— Конечно, мы не являемся от
крытой страной. Открытые грани

цы и возможность выезжать за ру
беж — некая внешняя черта. Внут
ренне же мы — очень закрытая на
ция. Боимся соседей, любим ду
мать, что нас все обижают, ощу
щать себя в кольце врагов. Нам это 
много лет навязывали, и мы весьма 
комфортно чувствуем себя в ситуа
ции, когда «кольцом врагов» можно 
объяснить многие собственные не
достатки, такие, как лень, пьянство 
и так далее, и тому подобное...

— Но эта ментальность, иду
щая из глубин веков?

— Не скажу, что из глубин. Я дос
таточно хорошо знаю людей, кото
рые много работают с историей 
конца XIX — начала XX веков. Не 
было там такого! Это Советская 
власть навязала нам все эти лозун
ги типа: «Моя хата с краю — ничего 
не знаю», «Я» — последняя буква в 
алфавите»... Кстати, когдаяходила 
в детский сад, очень обижалась: 
у меня фамилия — на букву «я» и, 
когда мне говорили: «Я» — послед
няя буква в алфавите!», восприни
мала на свой счет, и все внутри 
меня при этом бунтовало!

— Я тоже бунтарь с детского 
сада. Помню, воспитательница 
задала вопрос: «Дети! Скажите, 
сбылись ли заветы Ильича?» А я 
тогда, видимо, еще не различал 
разницу между «сбылись» и «не 
сбылись». И на всякий случай — 
в качестве правильного ответа 
— молвил: «Нет, не сбылись!» И 
был поставлен в угол.

— Ну, вот видите! Нас с детского 
сада загоняли в угол.

— Но теперь вы входите в со
став жюри всероссийского жур
налистского конкурса о нару
шении прав человека и гражда
нина «Произвол в законе». Это — 
далеко не детский сад. Извест
но, конкурс проходит по трем 
номинациям: «нарушение прав 
личности», «нарушение полити
ческих прав гражданина» и «на
рушение социально-экономи
ческих прав граждан». Что выяв
ляют итоги конкурса в плане 
обозначенных нарушений? Ка
ких нарушений больше, если 
иметь в виду номинации?

— Вы знаете, когда мы начина
ли — в 2003-м году, еще были такие 
примеры в конкурсе, как нарушения

политических 
прав. А сейчас 
не то чтобы эти 
нарушения 
стерлись из 
жизни, — они 
сделались на
столько при
вычными, что, 
скажем, писать 
про отмену вы
боров губерна
тора становит
ся уже общим 
местом. Ну и 
боятся, конеч
но: включается 
не только цен
зура, нои само- 
цензура. И 
очень много 
статей, связан
ных с наруше
нием прав лич
ности! Честно 
говоря, когда 
все это перева
риваешь, воло
сы дыбом вста
ют, потому что 
читать, напри
мер, про пытки 
в милиции... Я 
представила: 
если все это 
снимать в кино, 
просто нельзя
будет смотреть, нервы не выдер
жат. Что касается социально-эконо
мических нарушений, да, об этом 
пишут много, но — на обычном 
уровне. А вот с нарушением прав 
личности — это какой-то кошмар!..

— Я нашел вашу цитату в Ин
тернете и хочу спросить: дей
ствительно ли вы на 100 про
центов уверены, что СМИ «явля
ются инструментом, который от 
имени общества встает на за
щиту прав личности от властно
го произвола»?

— У нас очень мало инструмен
тов сопротивления. Думаю, с этим 
сейчас согласятся все. У нас не 
действуют Дума и Совет Федера
ции — ну, нет того депутата, которо
му вы можете пожаловаться, буду
чи уверенным, что он решит ваши 
проблемы. У нас — очень коррум
пированные правоохранительные

органы. На что надеяться? Только 
— на личное мужество, чистоплот
ность кого-то из судей и милицио
неров и на самоотверженность 
журналистов. Все! Мы сейчас нахо
димся на той стадии, когда от лич
ного мужества и выбора каждого 
зависит очень многое. Хорошо, ког
да в стране действуют институты, 
оберегающие человека. А когда не 
действуют, человеку самому прихо
дится оберегать и отстаивать себя. 
Это всегда тяжело. Одиночке не
легко выиграть.

— В последнее время в СМИ 
много разговоров о ксенофо
бии, в одну кучу сваливается на
ционализм, экстремизм и фа
шизм. Есть ли для вас разграни
чение в этих понятиях?

— Знаете, это очень похоже. Воп
рос — в степенях. Из национализма 
в любой момент может народиться

фашизм — это просто следующая 
стадия, переключение с третьей 
скорости на четвертую. Ксенофо
бией мы больны как страна. Я, сла
ва Богу, выросла в такой семье, где 
эти вопросы вообще никогда не об
суждались. У нас — что папе, что 
маме — было совершенно все рав
но, кто их друзья по национально
сти. Поэтому, когда я сталкиваюсь с 
ксенофобией, я, честно говоря, не 
понимаю. Но я понимаю одно: для 
нашей страны это чрезвычайно 
опасно. Намного опасней, чем мы 
себе представляем. Как экономист 
я вижу: мы не обойдемся без при
влечения иностранной рабочей 
силы. Без двухкратного увеличения 
ВВП у нас вообще ничего не будет 
— никакого госкапитализма. Это — 
первое.Второе: весь цивилизован
ный мир идет к некому объедине
нию. Да, идет через свои пробле
мы и столкновения, но, тем не ме
нее, это процесс, который властя
ми все-таки регулируется: пример 
с Парижем. У нас, к сожалению, все 
это приобретает какие-то искажен
ные формы.

Вспоминаю, как на нашем жур
налистском семинаре одна девоч
ка из Иркутской области восклик
нула: «Эти проклятые китайцы! Они 
приезжают и вывозят наш лес». Я 
говорю: «Стоп! Вы хотите сказать, 
что они рубят лес? И провозят его 
через границу так, что об этом 
никто не знает, кроме жителей? 
Ни — пограничные войска, ни мес
тные власти?» Она: «Да нет, конеч
но, знают». — «А почему вы обви: 
няете китайцев? Почему не обви
няете свою местную власть или по
гранцов? Они ж, наверно, в доле, 
потому что закрыть глаза на все 
это непросто? Китайцы делают то, 
что им позволяем делать мы. Пра
вильно?» — «Правильно», — отве
чает.

— Но если мы скажем «этим 
противным китайцам»: «Мы вам 
не позволяем вывозить лес!», 
нас тут же объявят ксенофоба
ми?

— Речь — не об этом. Если мы не 
позволяем вывозить наш лес, то это 
защита собственных экономичес
ких интересов. И достаточно уста
новить такие налоги и правила — 
только выполнять их нужно всем: и 
пограничникам, и местным влас
тям. А не зарабатывать на этом. 
Ксенофобия — это когда на улицах 
детей шпыняют. Я уж не говорю о 
том, что убивают. Что это —- ксено
фобия, национализм или фашизм? 
Вот различите. Когда убивают де
вятилетних девочек, это как на
звать? С моей точки зрения, это — 
зверство. А то, что это зверство 
властями, мягко говоря, поощряет
ся, то, что население больно, когда 
присяжные не осуждают преступ
ников, а формулируют это как хули
ганство, становится расхожей оче
видностью. Согласитесь: это та 
расхожесть, которая всерьез на
стораживает?

Юрий БЕЛИКОВ

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный 
арбитр 

Владимир 
Желтоножко

ШАХМАТНЫЕ 
КВАРТЕТЫ

Кооп, мат в 3 хода.

Конь и пешка
Коню и пешке с черным коро

лем не справиться, поэтому пеш
ка превращается в фигуру.

№ 434. X. Хальтберг

Мат в 2 хода.

№ 435. В. Шпекман

Мат в 2 хода.

№ 436. К. Ханнеман

ПЛАВАНИЕ

Пловец «высокого полета»!
— Юрий Прилуков готов стать 

в сборной России «вторым По
повым»?

— Врядли, кэтомуя пока еще не 
готов. Не хочу, чтобы мне говорили: 
«Юра, давай, ты же лидер, ты —

рием Шевелевым (Юрий занима
ется у Шевелева с 1996 года. — 
Прим. Ю. О.) маленькие лопатки, 
которые мы использовали в каче
стве вспомогательных средств на 
тренировках. Я их точно не потерял, Мат в 3 хода.

«НС!» уже рассказывала об очередном феноменальном успехе 
22-летнего екатеринбургского спортсмена Юрия Прилукова, на 
чемпионате мира по водным видам спорта в Шанхае завоевавшего в 
25-метровом бассейне этого почти 18-миллионного азиатского ме
гаполиса две из трех российских медалей ЧМ-2006.

Впрочем, основной темой беседы с самим двукратным чемпио
ном, в Шанхае установившим рекорд чемпионатов мира в плавании 
на 400 метров и новый европейский рекорд на 1500 метров, стало 
не столько «золотое» выступление екатеринбуржца, сколько место
положение города — организатора чемпионата. Ведь Шанхай — 
один из крупнейших населенных пунктов страны, в которой 8 авгус
та 2008 года Стивен Спилберг и К° торжественно откроют очеред
ные летние Олимпийские игры!

Китайский 
«суп по-русски»

— Юрий, еще раз поздравляю 
вас с очередной замечательной 
победой и титулом уже четырех
кратного чемпиона мира, повто
рением золотого «дубля» на 
чемпионате-2004 в американс
ком Индианаполисе. Можете 
сравнить эти два турнира, допу
стим, в плане их организации?

— Самое яркое различие — ко
личество и качество болельщиков. 
Если в Индианаполисе все 60 тысяч 
билетов были реализованы еще за 
два дня до старта чемпионата, а 
забитые доверху трибуны Дворца 
водных видов спорта болели только 
за американцев, то в Шанхае орга
низаторы поступили иначе и про
ще. Они не мудрствуя лукаво при
везли и рассадили в зале несколь
ко тысяч школьников, которые оди
наково дружно и дисциплиниро
ванно поддерживали абсолютно 
всех. Наблюдать за этим было до
вольно весело.

— Бассейн в Шанхае имел так 
называемую китайскую специ
фику?

— Нет, все было сделано очень 
качественно, по образцу и подобию 
бассейна в том же Индианаполисе. 
Китайцы в свое время побывали в 
США, где очень добросовестно изу
чили американский проект и пере
няли чужеземный опыт.

— А будущий олимпийский 
бассейн в Пекине вы уже виде
ли, успели «опробовать»?

— Честно говоря, до сих пор не 
знаю, а существует ли он вообще? 
Вполне допускаю, что китайцы 
возьмут пример с греков, бассейн 
в Афинах сдавших всего за три ме
сяца до начала Игр-2004. Хотя, воз
можно, я и ошибаюсь, недооцени
ваю эту трудолюбивую страну.

Что касается «пробы», то пока я 
не вижу в этом необходимости. Ду
маю, никаких принципиальных от

личий от других подобных соору
жений в нем не будет, за этими мо
ментами есть кому следить.

— То есть неприятных сюрп
ризов от хозяев Олимпиады- 
2008 вы не ждете?

— Ну, с двумя сюрпризами успел 
«ознакомиться». Во-первых, на лю
бого иностранца в Китае давит 
просто-таки немыслимое количе
ство местных жителей. А во-вто
рых, это весьма специфическая 
местная кухня с большим количе
ством очень острых приправ. Ки
тайцы, правда, добросовестно пы
тались готовить и, как они считали, 
европейские блюда, но... Сварен
ному в Шанхае «супу по-русски» я, 
во всяком случае, аналогов дома 
так и не нашел.

— Вас можно назвать гурма
ном?

— Я, скорее, всеяден, хотя боль
ше мне все-таки нравится то, что 
готовит дома моя мама. Особенно 
вкусными у нее получаются салат 
«зимний» и запеченная курица. По
нравились мне и блинчики с варе
ньем, которые нам стряпали на 
базе «Круглое» во время подготов
ки к Олимпиаде-2004.

— Китайские пловцы готовят
ся к домашней Олимпиаде 
столь же серьезно, как и китай
ские кулинары?

— Думаю, да. Насколько я знаю, 
уже за два с лишним года до Игр 
тренеры сборной Китая отобрали и 
целенаправленно готовят именно к 
Олимпиаде 500 лучших пловцов 
страны. В России же кандидатами в 
три сборные — национальную, мо
лодежную и юношескую — являются 
всего человек 130—150. Чувствуете 
разницу? А вообще, выяснить сей
час истинный потенциал китайских 
пловцов и их готовность невозмож
но в принципе. Ведь совсем не ис
ключено, что в 2008 году в Пекине 
будет выступать абсолютно другая 
команда, в которую могут не попасть 
все, кто плыл в Шанхае-2006.

«Не второй Попов, 
а первый Прилуков!»

— Существует ли что-то еще, 
кроме местной пищи, что спо
собно негативно сказаться на 
вашем будущем выступлении в 
Пекине?

— Проблемы могут возникнуть не 
только у меня, но и у других — в ос
новном из-за бурной деятельности, 
которую уже сейчас развернули в 
Китае американские телекомпании- 
монстры. Под их давлением, власт
ности, усиленно лоббируется кар
динальное изменение традицион
ного и устоявшегося, а главное — 
устраивавшего всех регламента со
ревнований. Всегда и везде пред
варительные заплывы проходили 
утром, а финальные, самые инте-
ресные, — вечером. Но американцы 
настаивают на обратном. В интере
сах телеаудитории США, которой 
удобнее, чтобы финалы в Пекине 
проходили именно утром, когда в 
Америке уже наступает вечер. Инте
ресы спортсменов, не говоря уж о 
телезрителях с других континентов, 
американских телевизионщиков, 
готовых бить любых конкурентов 
«длинным долларом», в данном слу
чае просто не интересуют.

— Юрий, долгие годы факти
ческим «знаменем» сборной 
России по плаванию является
наш с вами земляк — четырех
кратный чемпион Олимпийских 
игр Александр Попов. Как изве
стно, недавно его избрали 
председателем Всероссийско
го спортивного общества «Локо
мотив». Не считаете, что рос-

сийское плавание без харизма
тической фигуры Александра 
здорово обеднело?

— Да, конечно, Попов был нашим 
лидером и самой яркой звездой, 
под которой «светились» и все ос
тальные. Ну а что ушел в спортив
ные чиновники, то это его сугубо 
личное решение, которое я могу 
только уважать и к которому отно
шусь совершенно спокойно. Да и 
кто знает, может, как раз сейчас ру
ководимый Поповым «Локомотив» 
и станет больше внимания уделять 
не футболу, а плаванию (смеется).

— А вы футбол уважаете?
— Я — не болельщик, хотя инте

ресные телетрансляции стараюсь 
не пропускать, одинаково пережи
вая за всех футболистов, находя
щихся на поле.

должен!» Нет, я не второй Попов, я 
— первый Прилуков, до авторитета 
и достижений Саши мне еще плыть 
и плыть!

— Вас с Александром можно 
назвать друзьями? Или вы толь
ко земляки и бывшие одноклуб
ники по сборной России?

— Наверное, мы очень хорошие 
знакомые, товарищи. Да, у нас с 
Сашей разный возраст, разные 
взгляды на жизнь, но это не мешает 
мне в случае необходимости позво
нить ему и спросить совета или 
просто поговорить о жизни. Саша, 
в свою очередь, постоянно интере
суется новостями с родины, где он 
давно не был.

«Секретное оружие» 
Шевелева

— Вернемся, если позволите, 
в Китай. Намерены ли вы прове
сти там хотя бы один предолим
пийский тренировочный сбор?

— Большого смысла в этом тоже 
нет, с акклиматизацией и часовы
ми поясами вполне можно разо
браться и во время Игр. А «све
титься» в Пекине до их начала — 
значит, добровольно обречь себя 
на 24-часовое пристальное внима
ние китайских тренеров и других 
специалистов. Уверен, что они су
меют, пусть и ненавязчиво, вежли
во и культурно, внимательно изу
чить каждое мое движение — даже 
вне бассейна (смеется).

— Что, был прецедент?
— Да. Например, на этапе Кубка 

мира в Корее у меня вдруг исчезли, 
провалились сквозь землю, две 
сделанные моим тренером Вале

не утопил, не продал — их просто 
украли. Видимо, для последующе
го серьезного изучения в каком- 
нибудь научно-исследовательском 
институте. Вот будет смеху, если 
когда-нибудь они вдруг появятся 
на аукционе в качестве «секретного 
оружия» русских пловцов (смеет
ся)}

— Кстати, Юрий, в отличие от 
большинства своих коллег по 
профессиональному спорту, вы 
ведь учитесь не в спортивно
физкультурном или педагоги
ческом вузе, а в куда более се
рьезном — на четвертом курсе 
Уральской горно-геологической 
академии. Да еще и на факуль
тете под названием «Автомати
зированные системы управле
ния». Чем объясните столь не
стандартный выбор?

— Ничем особенным. Просто ре
шил получить более серьезное и ка
чественное образование, хорошую 
профессию на будущее, поскольку в 
роли, скажем, тренера себя не вижу. 
Между прочим, я ведь и в школе 
учился на одни «пятерки», хотя еще в 
первом классе начал посещать тре
нировки, а в 12 лет попал к Валерию 
Шевелеву. Причем во время учебы 
занимал призовые места не только в 
бассейне, но и на городских школь
ных олимпиадах. В частности, по ис
тории, помимо которой очень лю
бил уроки английского языка и в 
компьютерном классе. Надеюсь, 
все это в жизни мне еще не раз при
годится.

Юрий ОВОДОВ

На снимках: Юрий Прилуков 
и его тренер Валерий Шевелев

Мат в 3 хода.

№ 438. О. Делер

Мат в 3 хода.

№ 439. Г. Морш

Мат в 5 ходов.

№440. В. Хольцгаузен

Мат в 7 ходов.
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❖Человек сделал еще один 
шаг к бессмертию и вечной 
молодости. Ученые-генетики 
Стэнфордского института за
явили, что обнаружили в жи
вых организмах «ген старе
ния».

Сделать им это позволило 
сравнение жизненных процес
сов различных видов животных 
и человека. У всех «подопыт
ных» обнаружилось одно об
щее явление — одна группа ге
нов прекращает вырабатывать 
белки, как только организм на
чинает стареть. Исследовате
ли предполагают, что это и 
дает начало старению орга
низма. Осталось только узнать, 
как отключить своеобразный 
«рубильник старости», и — вот 
она, вечная молодость! А там, 
глядишь, и до вечной жизни 
рукой будет подать...
❖ «Звезда» одного из худших 
фильмов последних лет — ко
медии «Ширные девужки» — 
МоНика (так необычно любит 
представляться 38-лентняя 
Моника Аймс-Хикс) обвинила 
в расизме руководство одной 
американской авиакомпании.

Неприятный (и, надо при
знать, дурацкий) инцидент про
изошел в Чикагском аэропорту. 
МоНика пыталась пронести с со
бой в самолет... электрический 
фен. Ей запретили сделать это 
на том основании, что после 11 
сентября на борт самолетов во
обще абы с чем не пускают. Жен
щина вступила в спор и оконча
тельно рассвирепела, когда ус
лышала: «Скажите всем своим, 
чтобы они фены с собой в полет 
не брали». Разбуянившуюся 
пассажирку вывели из самолета 
и препроводили в полицейский 
участок. МоНика утверждает, что 
под словом «свои» представите
ли компании имели в виду афро
американцев и тем очень оскор
били ее национальные чувства.
•^Похожий инцидент произо
шел недавно и с Дэвидом 
Хэссельхоффом, звездой се
риалов «Спасатели» и «Ры
царь ночи». Актера также сня
ли с рейса.

Произошло это, правда, не в 
Чикаго, а в Лондоне. Да и при 
обстоятельствах, никак не за
трагивающих расистские про
блемы. Зато затрагивающих 
проблемы алкоголизма. Хэс- 
сельхофф был невменяемо пьян, 
приставал к стюардессам и 
слишком разгульно (впрочем, 
без агрессии) себя вел. Это при 
том, что совсем недавно 54-лет- 
няя знаменитость публично ут
верждал, что «завязал» и без
мерная страсть к алкоголю — по
зади! Ссадив пьяного американ
ца, англичане поступили благо
родно — не стали сдавать его 
полиции, а просто позволили 
проспаться и даже предостави
ли возможность лететь в Лос- 
Анджелес другим рейсом.
•'.•Линдсей Лохан стало плохо 
на съемочной площадке ее 
нового фильма. Актрису дос
тавили в госпиталь, где по
ставили диагноз — тепловой 
удар.

Это неудивительно — девуш
ка находилась под жарким кали
форнийским солнцем, репети
руя и трудолюбиво повторяя 
дубль за дублем, почти двена
дцать часов! В больнице Линд
сей полежала два часа, попила 
витаминок и... снова отправи
лась на работу.
❖ Джанет Джексон отрицает, 
что готовится к свадьбе.

Слухи стали распростра
няться после того, как ее при
ятель и музыкальный продюсер 
Жермен Дюпри сообщил во 
время их совместной поездки в 
Берлин: «26 сентября мы поже
нимся!» Джанет объясняет, что 
Дюпри оговорился — на это 
число намечен выход нового 
альбома певицы «Двадцатилет
няя». «А, может, он просто так 
неудачно пошутил...» — предпо
лагает Джексон и этак невинно 
пожимает плечиком.
❖А вот Жан Рено не пошутил. 
Самый востребованный (пос
ле Жерара Депардье) фран
цузский киноактер женился в 
минувшие выходные.

Его избранницей стала Зо
фия Борука. Шикарная свадьба 
прошла в предместье Марселя. 
Среди почетных гостей были за
мечены известный певец Джон
ни Холлидей и политик Николя 
Саркози.
❖ Крокодил Данди не платил 
налогов? Австралийский ак
тер Пол Хоган, исполнивший 
образ дикого и обаятельного 
охотника на крокодилов, на
ходится под следствием.

Его подозревают в махинаци
ях с неким швейцарским банком, 
благодаря которым на счетах 
Хогана осели десятки милли
онов долларов, неучтенных при 
оформлении налоговых декла
раций. Вместе с Хоганом в круп
ной финансовой афере подо
зревают и его компаньонов по 
кинобизнесу.

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

Игрушечное
прошлое

ДРУГА ДЕТСТВА 
МОЖНО ВСТРЕТИТЬ В МУЗЕЕ

Ни за что бы не подумала, что смогу встретиться со своим так 
любимым в детстве самолетиком, который был выброшен мамой 
потому, что стал «старый и некрасивый». Нас провели в комнату- 
музей, где стояло более ста железных игрушек родом из Советского 
Союза. И среди них как ни в чем не бывало красовался мой люби
мец — немного плоский, с растопыренными крыльями и синими по
лосками на них.

Встретилась я со своим «другом 
детства» на выставке металличес
ких игрушек, уникальной в своем 
роде. Предприятию «Радуга», 
организатору выставки, в этом году 
исполняется 60 лет. За всю свою 
историю оно ни разу не прекраща
ло работу. Сначала, когда только за
кончилась Великая Отечественная, 
здесь делали всяческие вилки- 
ложки, лопаты и грабли, санки и 
стиральные доски. А затем настала

золотая пора для «Радуги» — вы
пуск игрушек. В год с конвейеров 
их выходило от восьми до двенад
цати миллионов штук! Причем не 
только советских детей радовали 
железные машинки. Часть выпус
каемой продукции поставлялась в 
Данию, Италию, Чехословакию, 
Польшу, Монголию и Болгарию.

— У нас были специальные 
люди, которые, стоя у конвейеров, 
отбирали игрушки. Лучшее же у

нас все равно для 
Запада, — вспо
минают сотруд
ники предприя
тия-юбиляра.

Игрушки в му
зее расставлены 
в хронологичес
ком порядке — 
начиная с 50-х го
дов. Ближе к вхо
ду в зал экспона
тов стоят допо
топные машинки: 
грубые формы, 
ручная раскраска. 
Продвигаясь в 
глубь комнаты, 
можно наблюдать 
эволюцию игру
шек. Формы ста
новятся все более 
благородными, 
раскраска — 
приятной глазу. 
В 60-х годах мас
тера ушли от руч
ной окраски. На
стало время ли
тографии (это пе
чать по жести). В 
1970—80-е годы, 
на которые при
шелся период 
расцвета пред

приятия, своеобразным символом 
«Радуги» стал автомобиль «Урал».

— Это была базовая модель, — 
объяснила самый опытный конст
руктор предприятия Раиса Яков
левна Демина, — а когда есть базо
вая модель, остальные игрушки не 
заставят себя ждать. Скоро на пол
ках стали появляться и грузовики, и 
самосвалы, и фургоны — все это из 
семейства «Урал».

Советским мальчишкам и вправ
ду не приходилось скучать: машин
ки, самолетики, ракеты. А что же 
для девочек? Как раз во время ак
тивного выпуска игрушек у Раисы 
Яковлевны родилась дочка. И со
трудники призадумались о диск
риминации женщин, пусть даже и 
маленьких. За дело взялась сама 
Раиса Яковлевна. Спустя некоторое 
время с конвейеров стали сходить 
детские наборы посуды с чашечка
ми, тарелочками и кружечками, ма
ленькие кухоньки, холодильнички и 
даже коляски.

— Мне совсем было не жалко 
тратить время на конструирование, 
тем более ради дочки, — признает
ся опытный конструктор.

На создание одной модели в 
среднем уходило по полтора—два 
месяца.

— Вначале в голове возникает 
образ того, что бы мне хотелось 
воплотить в жизнь. Затем я начи
наю штудировать различные тех
нические книги на эту тему. Потом 
иду в комнату образцов, где нахо
дятся подобные игрушки наших и 
западных производителей. Даль
ше — некоторое время с каранда
шом и бумагой в руках. Потом сове
щания с художниками. И все, — так 
объяснила процесс создания новой 
модели Раиса Яковлевна Демина.

Сейчас такого процесса созида
ния, как раньше, не встретить. По 
большей части «Радуга» занимает
ся выпуском тары для лакокрасоч
ных эмалей и сыпучей краски. Даже 
огромное комнатное растение в му
зее стоит в такой бочке.

— У нас, у сотрудников, есть нос
тальгия по игрушечному прошлому. 
Ведь на заводе происходил самый 
настоящий машиностроительный 
процесс, просто результат получал
ся меньшего масштаба. А так все 
было серьезно, — говорит началь
ник цеха Михаил Березин. — Очень 
хочется вернуться на рынок с иг
рушкой. К сожалению, экономичес
ки и технически мы к этому не гото
вы. Но в душе... Больше всего мы 
бы хотели производить игрушки.

Дарья ЗАВГОРОДНЯЯ

«Аэлита» — перемены 
в русле традиций

ПИСАТЕЛИ ОБСУЖДАЛИ ПРОБЛЕМЫ
И СТРЕЛЯЛИ ПО ШАРИКАМ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ТОРГОВ ПО ПРОДАЖЕ АРЕСТОВАННОГО ИМУЩЕСТВА
в процессе исполнительного производства N“ 6025/12/06 от 04.04.2006 г., переданного на реализацию 
Серовским отделом ГУ ФФСП по Свердловской области в соответствии с заявкой (поручением) судеб

ного пристава-исполнителя №66-50-44 от «30» мая 2006 г.
1. Организатор торгов: Филиал Российского фонда федерального имущества в Свердловской области в лице поверенного 

ООО «Юридический центр-2», действующего на основании договора-поручения № ДП-01/66154 от «31 »марта 2005 года и 
доверенности № 66 АА 015392 от «31 » марта 2005 года.

2. Форма торгов: аукцион, открытый по составу участников и открытый по форме подачи предложений о цене имущества.
3. Время и место проведения торгов: 1 сентября 2006 г. в 12.00 часов местного времени по адресу Организатора торгов: 

г. Екатеринбург, пр. Ленина, 69/3.
4. Время и место подачи заявок на участие в торгах: прием заявок осуществляется по рабочим дням с 2 по 30 августа 

2006 г. с 10.00 до 17.00 часов местного времени по адресу: г. Екатеринбург, пр. Ленина, 69/3.
В порядке и на условиях, установленных ФЗ «Об исполнительном производстве» от 21 июля 1997 г. и ГК РФ, аукцион может 

быть отменен в любое время по решению соответствующих органов.
5. Имущество, составляющее предмет торгов:
№ лота Наименование имущества Начальная цена Размер задатка Шаг торгов
1. Балансы хвойные 

Шпальный кряж 
Пиловочник 6,0 м

751 632,82р. 75 100,00р. 37 500,00р.

2. Детали опор пропитанные 528 208,01р. 52 800,00р. 26 400,00р.
3. — Грейфер инв.№67

— Грейфер инв.№72
— Вторичный вертикальный отстойник,л.10,инв.№2245 
— Вторичный вертикальный отстойник,л.10,инв.№2247 
— Вторичный вертикальный отстойник,л.10,инв.№2248 
— Вторичный вертикальный отстойник,л. 10,инв.№2249 
— Вторичный вертикальный отстойник,л.10,инв.№2250 
— Вторичный вертикальный отстойник,л.10,инв.№2251 
— Вторичный вертикальный отстойник,л. 10,инв.№2252 
— Вторичный вертикальный отстойник,л. 10,инв.№2253 
— Выпрямитель ВД-306Э-1
— Контактный вертикальный отстойник,л.11,инв.№2255 
— Контактный вертикальный отстойник,л. 11,инв.№2256 
— Контактный вертикальный отстойник,л. 11,инв.№2257 
— Контактный вертикальный отстойник,л. 11,инв.№2258 
— Контактный вертикальный отстойник,л.11,инв.№2259 
— Контактный вертикальный отстойник,л. 11,инв.№2260 
— Первичный двухъярусный отстойник,л.8,инв.№2243 
— Первичный двухъярусный отстойник,л.8,инв.№2265 
— Первичный двухъярусный отстойник,л.8,инв.№2267 
— Первичный двухъярусный отстойник,л.8,инв.№2268 
— Первичный двухъярусный отстойник,л.8,инв.№2269 
— Первичный двухъярусный отстойник,л.8,инв.№2271 
— Первичный двухъярусный отстойник,л.8,инв.№2272 
— Первичный двухъярусный отстойник,л.8,инв.№2273 
— Первичный двухъярусный отстойник,л.8,инв.№2268
— Контактный вертикальный отстойник,л.11,инв.№2187

296 894,12р. 29 600,00р. 14 800,00р.

6. Размер вносимого для участия в аукционе задатка, дата его поступления на счет Организатора торгов и порядок 
внесения: сумма задатка должна поступить на расчетный счет Отделения по Кировскому району г. Екатеринбурга УФК по 
Свердловской области (Филиала Российского фонда федерального имущества в Свердловской области):р/счет 
40302810300001000002 в ГРКЦ ГУ Банка России по Свердловской области г.Екатеринбург, ИНН 7704097841, БИК 046577001, 
КПП 667002001 не позднее 30 августа 2006г.

Задаток вносится на основании предварительно заключенного с Организатором торгов договора о задатке.
7. Иные условия: нет.
8. Время и место для ознакомления с правоустанавливающими и техническими документами на имущество: ознако

миться с документами, иными сведениями о продаваемом имуществе, порядке заключения договора о задатке, предвари
тельного ознакомления с объектом продажи, формой протокола о результатах торгов, имеющего силу договора купли-про
дажи, можно с момента приема заявок по адресу Организатора торгов. Телефон для справок: (343) 355-02-06.

9. Порядок оформления участия в торгах: для участия в торгах необходимо представить:
а) Заявку на участие в торгах (по установленной Организатором форме);
б) Платежное поручение (квитанцию) с отметкой банка об исполнении, подтверждающее внесение задатка на указанный 

в информационном объявлении счет;
в) Опись предоставляемых документов в двух экземплярах.
г) Для юридических лиц:

надлежащим образом заверенные копии учредительных документов и копию свидетельства о регистрации;
- бухгалтерский баланс на последнюю отчетную дату;
- протокол о назначении исполнительного органа, решение уполномоченного органа об участии в торгах
- надлежащим образом оформленную доверенность на лицо, имеющее право действовать от имени участника торгов, а 

также копию его паспорта.
д) Для физических лиц:
- копию паспорта или любого заменяющего его документа, удостоверяющего личность Претендента.
Организатор торгов отказывает заявителю в приеме и регистрации заявки на участие в торгах в следующих случаях:
- заявка подана по истечении срока приема заявок, указанного в извещении;
- заявка подана лицом, не уполномоченным действовать от имени заявителя;
- представлены не все документы, перечисленные в извещении.
Признание лица, подающего заявку на участие в аукционе, участником торгов оформляется протоколом заседания комис

сии по приему заявок на участие в торгах.
10. Порядок проведения торгов: Аукцион проводится аукционистом. Аукцион начинается с представления предмета тор

гов, объявления его начальной (стартовой) цены и размера аукционной надбавки (шага). Участник аукциона подает заявку на 
увеличение предыдущей цены поднятием выданного ему билета участника торгов. Увеличение цены осуществляется аукци
онистом на величину установленного шага аукциона.

11. Порядок определения лица, выигравшего торги: Победителем торгов признается тот участник, номер которого был 
последовательно произнесен аукционистом три раза при отсутствии заявок на увеличение цены от других участников торгов. 
Окончание торгов фиксируется аукционистом.

Участникам, проигравшим аукцион, задаток возвращается в течение трех рабочих дней по их письменному заявлению. 
Дополнительная информация по телефону ( 343) 355-02-06.
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Все рекламируемые товары подлежат обязательной
РуКОПИСИ Не рецензируются сертификации, а услуги — лицензированию

и не возвращаются Распространяется вместе с газетой «Деловой вторник»

(Окончание. Начало на 1 -й стр.)
— Главная проблема для фан

таста, для любого литератора — 
не скатиться в голое текстописа- 
тельство с целью зарабатывания 
денег, — считает Александр Гро
мов. — Сейчас молодые авторы 
сразу начинают с многотомных 
эпопей, не научившись даже пи
сать рассказы. Это искушение, ко
нечно, страшное — больше пи
сать, больше издаваться, выпус
кать по три—пять романов в год. 
Литературное качество у таких ро
манов, конечно, жуткое, но человек 
слаб, и люди на это идут. Если бы 
я за такое взялся, издатель был 
бы счастлив. Но я не хочу писать 
сериалы. Максимум дилогия — 
и хватит. Меня в первую очередь 
интересует качество и только по
том — гонорар.

Есть в фантастике жанр «аль
тернативная история». Громов 
разрабатывает «альтернативную 
географию». В одной его книге 
Антарктида неожиданно переме
щается в центральную часть Тихо
го океана, в другой Америки как 
континента нет и никогда не было.

— Сюжет придумать неслож
но — тяжело выбрать идею, — 
рассуждает лауреат. — Все уже 
давно сказано, на это жаловались 
еще древние греки. Но, во-пер
вых, новое — это хорошо забытое 
старое. Во-вторых, 
важно, чтобы автор 
все выдумал сам, и 
ничего страшного, 
если его предше
ственником окажется 
какой-нибудь мало
известный писатель 
XIX века. Со мной та
кое сколько раз бы
вало! Я к этому отно
шусь довольно спо
койно. Я либо зна
комлюсь с этим про
изведением, либо 
спрашиваю: «У него 
так же было, как у 
меня? Не так? Значит, 
все в порядке».

Люди, которые классифицируют 
фантастику и получают за это зар
плату, могут упрекать авторов за 
вторичность, у них могут существо
вать требования к чистоте жанра. У 
автора таких требований быть не 
должно. Каждый раз он решает 
сам — сделать вещь в традицион
ном каноне или поломать его.

Алан Дин Фостер — писатель, 
«идентичный натуральному». Он 
знаменит в первую очередь не соб
ственными выдумками, а литера
турными переложениями «Звезд
ных войн» и многих других кинобе
стселлеров. Также он является ав
тором сценариев сериала «Стар- 
трек». Самая первая часть этого 
фильма была показана в дни 
«Аэлиты» в кинотеатре «Салют». Из 
некиношного творчества Фостера 
российским читателям известна 
книга «Чародей с гитарой».

— Таких конвентов, как у вас, в 
Соединенных Штатах нет. Есть не
большой фестиваль, который про
исходит каждую неделю в другом 
городе, но он посвящен в основном 
ролевым играм и кино, — призна
ется Фостер. — Я третий раз в Рос
сии, и для меня это каждый раз 
новая страна. Когда я попал на фе
стиваль в Москву, то решил, что 
здесь голова русской фантастики. 
В Санкт-Петербурге я увидел лицо 
русской фантастики. А у вас в Ека

теринбурге ее сердце. 
Урал очень отличается от 
Москвы и Санкт-Петер
бурга. Здесь люди творят 
новую Россию. Может, 
это не попадает на пер
вые полосы газет, но 
именно здесь кипит на
стоящая работа. «Стар- 
трек» я выбрал для пока
за в вашем городе, пото
му что этот фильм пока
зывает Землю, где есть 
только народ — никаких 
стран, никаких прави
тельств. Мы сегодня жи
вем как будто в эпоху пле
мен, где люди разгова
ривают друг с другом

языком оружия. Со временем это 
все уйдет. Нам придется бороться 
за выживание человека как вида, 
а не отдельных стран, и мне очень 
интересно, как это произойдет. 
Ваши писатели тоже исследуют 
эту тему. Я читал книги Кира Булы
чева, братьев Стругацких. Наша и 
ваша фантастика в целом одина
кова в научной части. Но русские 
фантасты больше интересуются 
человеческими отношениями, 
внутренней жизнью героев.

Алану Дину Фостеру вручили 
приз «The Great master of science 
fiction and fantasy», впервые уч
режденный в этом году.

Другими основными после 
гран-при премиями были 
«Старт» — награда за лучший де
бют и приз за короткий рассказ. 
«Старт» получила жительница 
Санкт-Петербурга Ирина Оловян
ная, а за короткий рассказ отме
тили Игоря Горностаева из города 
Долгопрудный Московской обла
сти. Причем жюри так и не смогло 
само выбрать лучшего автора в 
этой номинации. Пачка коротких 
рассказов была вручена Алексан
дру Громову, и он определил лау
реата по своему вкусу. С ним во 
вкусах совпала редакция журнала 
«Мир фантастики», отдавшая Гор
ностаеву свой специальный приз.

Закончилась «Аэлита» тоже 
традиционно — посещением Ши- 
рокореченского кладбища и воз
ложением цветов к могилам осно
вателей уральской школы фантас
тики Виталия Бугрова и Игоря Ха- 
лымбаджи. Затем писатели от
правились на границу Европы и 
Азии, где устроили «Пикник на 
обочине» и «Войну миров». «Вой
на» заключалась в стрельбе по 
воздушным шарикам. Соревнова
лись литераторы из европейской 
и азиатской частей России. 
В предыдущие разы обычно по
беждала Европа. В нынешнем 
году Азия взяла реванш.

Мария КОНОВАЛОВА 
Фото Тимура ШАГИЗЬЯНОВА

, .4

БЫСТРЫЕ 
ДЕНЬГИ
АЛАПАЕВСК. Двое 16-лет

них подростков, учащихся 
Верхнесинячихинского про- 
фучилища, и солдат-дезер
тир обвиняются в изготовле
нии и сбыте поддельных бан
ковских билетов. На суперус
тройстве, объединяющем 
функции сканера, цветного 
принтера и копира, они изго
товили четыре сторублевые 
купюры и пять пятисотрубле
вых...

Попытки ввести «валюту» в 
обращение несколько раз прова
ливались из-за бдительности 
продавцов. Лишь дважды под- 
дёльщикам повезло; в школьной 
столовой им продали чай с бу
лочкой, а в киоске — компакт- 
диск «Бутырка». Сдача ребят по- 
радовала. ' Но когда повеселев
шие юноши захотели купить ша
риковую ручку и сканворд, по
близости ‘оказались сотрудники 
милиции Алапаевского района...

Несовершеннолетним фаль- 
шивомонетчикам предъявлено 
обвинение. Дело солдата-сроч
ника рассматривает военная 
прокуратура.

Отметим, что на;территории 
Свердловской области еже
дневно фиксируется до десяти 
фактов сбыта поддельных денег.

По данным пресс-службы 
прокуратуры 

Свердловской области 
Подготовила 

МайяВАШИАДАН

иков
»Поменяю полностью оборудованный кап. гараж, расположенный на пере
крестке улиц Восточная—Короленко, на кап. гараж на ВИЗе, в районе 
ул. Фролова (возле Дворца Спорта ВИЗа), т. 359-72-70 (в раб. время). 
яКуплю стол письменный, в хор. состоянии, недорого, т. 8-902-876-11-48. 
яОтдам в добрые руки 2-месячного котенка, мальчик, окрас — белый, вос
питан, т. 260-77-53 (после 12.00).
яОтдам в добрые руки котят 1,5 месяца, 2 рыжих и черный, к туалету при
учены, т. 8-908-927-59-81.
яЩенки от крупной собаки, мальчик и девочка, в добрые руки, т. 374-26-48. 
яНайден карликовый пудель, мальчик, немолодой, т. 240-48-74.
яИщу квартиранта, одинокого мужчину без вредных привычек, 
т. 8-908-927-59-81.
яОдинокая женщина, 46 лет, 164/54, симпатичная, спокойная, добрая, лас
ковая, познакомится с холостым мужчиной, пишите мне по адресу: 462781, 
Оренбургская обл., г. Ясный-2, ул. Южная, 22, кв. 4 (Елена Петровна Вали
това).
яОдноклассников школ №№117 и 121 г. Свердловска прошу откликнуться 
по адресу: 462781, Оренбургская обл., г. Ясный-2, ул. Южная, 22, кв. 4 (Еле
на Петровна Валитова, 46 лет).

ОПЕРАТИВНАЯ" 
БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ J 

БАНКОВСКИХ
УСЛУГ

Вчера, 31.07.2006 г., 
средневзвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 26.8197 руб./долл.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «Mb» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■адрес!, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

■филиалов и пунктов обмена валюты 
■текущие курсы обмена валют 

■условия рублевых 
и валютных вкладов 

■пластиковые карточки 
■котировки мерных слитиов 

■ памятные монеты 
■аренда сейфовых ячеек 

■системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга
31.07.2006 на 15 часов:

Ц5Р(долларСША) -26.81 (Драгоценности Урала (Саккои Ванцетти.41 ) - 26.87 (Гран-банк)
EUR(EBPO) - 34.20 (Банк «Вятич») - 34.27 (Ф-ал ЗАО «Мечел-банк»)_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _
ОВР(англ.фунт) - 49.10 (СКБ-банк) - 50.95 (Сбербанк РФ) _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _
KZT(100 казах.тен) - 14.00 (Уралтрансбанк) -22.75 (Уралтрансбанк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 31.07.2004:

1 австралийский доллар.........................20.5059
1000 белорусских рублей...................  12.5401
10 датских крон.....................................  45.7260
1 доллар США........................................  26.8718
1 евро......................................................... 34.1084
100 исландских крон............................. 37.0339
100 казахских тенге.............................. 22.7009
1 канадский доллар............................... 23.6693
10 китайских юаней ренминби........... 33.6938
1 новая турецкая лира.......................... 17.8847
10 норвежских крон ............................. 43.2440

1 сингапурский доллар.......................... 17.0118
10 украинских гривен.............................53.2970
1 фунт стерлингов
Соединенного Королевства...................49.9520
10 шведских крон..................................36.9748
1 швейцарский франк............................21.7058
100 японских иен.................................. 23.2878
’ Курсы установлены без обязательств Банка Рос
сии покупать и продавать указанные валюты по 
данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
секретариат 
репорт, группа

спортивный
фотокорреспондент

355-91-11 
355-91-16, 355-17-12, 
371-42-61
371-39-09
355-91-30

ЭКОНОМИКИ 
молодежных проблем 
культуры 
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
гл. бухгалтер 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-05-70 
355-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

«ЯМАЛ» СПАС 
АМЕРИКАНЦЕВ

Экипаж российского атомо
хода «Ямал» снял со льдины 
терпящих бедствие американ

ских путе
шественни
ков. Они 
стартовали к 
вершине 
планеты с 
территории 
Канады. По
началу у них 
все шло хо
рошо, но по

том один из путешественников 
сильно заболел. Кстати, это не 
первый случай, когда атомоход 
«Ямал» выручал американцев в 
высоких широтах Арктики.

ИВАНОВ 
«ПОСТРОИЛ» 
ТИТОВА

Отчитываясь перед прези
дентом Владимиром Путиным 
об итогах своей инспекторской

поездки по 
ряду воен
ных окру
гов, ми
нистр обо
роны Сергей 
Иванов явно 
поскромни
чал. Так, 
Сергей Бо
рисович не
сказал, что 

именно благодаря его появле
нию в Самаре тамошний губер
натор Константин Титов засуе
тился и в присутствии высокого 
гостя распорядился выделить 
площадки под строительство 
жилья для военнослужащих и их 
семей. Интересно, кого из гу
бернаторов «построит» вице- 
премьер в следующий раз?

РОСТРОПОВИЧ 
ПОССОРИЛ КОЛЛЕГ

Великий музыкант Мстислав 
Ростропович стал виновником 
разразившегося в Саратове 

скандала. 
Он поссорил 
симфониче
ские оркест
ры Театра 
оперы и ба
лета и фи
лармонии 
случайно 
брошенной 
фразой о

том, что коллективу последнего 
не мешало бы повысить зарпла
ту. Высказывание Мстислава Ле
опольдовича губернатор Павел 
Ипатов принял как руководство 
к действию и тут же взял «реко
мендованных» музыкантов под 
свое крыло. На что жутко обиде
лись театралы. Как бы теперь 
разруливать ситуацию не при
шлось самому маэстро.

Максим БРУНОВ.

СПАСИТЕ
ВТИХОМОЛКУ, БЕЗ ШИРОКОЙ ОГЛАСКИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ СКУПКА РОССИЙСКИХ ХЛЕБОЗАВОДОВ

У «Русского хлеба», что на Верх
ней Красносельской (хлебозавод 
№4) - блистательная биография. А 
судьба - врагу не пожелаешь. Ког
да-то здесь выпекался истинный 
русский ржаной, без «улучшите- 
лей» и подмесей: надломишь бу
ханку - дух на всю округу!

Сейчас тут ни «бородинского», 
ни ржаного, ни белого... Вообще 
хлеба нет. Поговаривают, что в 
недрах предприятия делают то ли 
музыкальные диски, то ли колгот
ки. Сам не видел - на территорию 
завода журналистов не пускают.

Иногда, озорства ради, наби
раю заводской телефонный но
мер и слышу бодрый голос ба
рышни: «Русский хлеб». Говорю: 
«Мне бы ржаного прикупить», а в 
ответ раздается: «Предприятие 
хлеб не выпекает, мы в стадии пе
репрофилирования».

«Факт недружественного по
глощения», - прокомментировал 
ситуацию один из знатоков. 
«Обыкновенный бандитизм», - 
отозвался другой собеседник, из
гнанный с завода вследствие 
свершившегося «факта».

Увы, «Русский хлеб» не оди
нок. Он в скорбном ряду тех хле
бозаводов, над которыми тоже 
надругались. Объединение 
«Мосхлеб» восстало было, пыта
ясь отстоять родственные пред
приятия и занятых в хлебном про
изводстве спецов. А ему в ответ: 
просим трудоустроить высвобо
дившихся за ненадобностью пе
карей. Выкорчевали 14-й хлебоза
вод, «Русский каравай». А он, ме
жду прочим, наследник булочни
ков Филипповых. Здесь была од
на из первых пекарен знатной и 
ответственной перед городом ди
настии. Идем дальше. Никто не 
может объяснить, что будет с 
предприятием «Славянское» (оно 
на Бутырском валу, неподалеку от 
редакций, что на улице «Прав
ды»). О хлебозаводе № 1 стали за
бывать, да и другие находятся в

тревожном, подвешенном состоя
нии. Один из крупных столичных 
чиновников обмолвился: будет 
выведен 6-й, одно время он назы
вался «Российским». Никто не по
ручится за судьбу хлебозавода 
им. Зотова. На оценочном прице
ле - еще десяток хлебозаводов...

Довелось подробно, с деталя
ми и статистикой, побеседовать с 
директором НИИ хлебопечения, 
доктором экономики Анатолием 
Косованом. Он - президент Союза 
пекарей России, человек совест
ливый, ответственный. По сути и 
по форме хлеб, первый и главный 
пищевой продукт, не защищен, 
считает Анатолий Павлович. До 
сих пор нет закона о хлебе, хотя, 
по словам собеседника, надоб
ность в нем безусловна.

- Острота проблемы и в том, - 
сетовал Косован, - что в хлебо
печении все с большим разма
хом идет передел собственности. 
И то, что этот передел интелли
гентски именуется «недружест
венным поглощением хозяйст
венных объектов», сути дела не 
меняет. Появляются новые соб
ственники, а у многих из них не 
хлеб на уме...

На столичном рынке уже при
шла известная финская фирма 
«Карл Фацер». У этой компании 
«Хлебный дом», а теперь вот и 
комбинат «Звездный», его знают 
ка£ московский хлебозавод № 11. 
Будем надеяться, что фацеров- 
цам в голову не придет перена
лаживать хлебозаводы на про
изводство колготок. Ведь финны 
уважительно относятся к хлебу, 
знают в нем толк. Именно «Карл 
Фацер» купил у нас лицензию на 
право выпечки русского ржано
го. И уже печет «бородинский» в 
Питере - правда, пока 400-грам
мовыми буханочками, от чего 
«бородинский» теряет аромат, 
да и вкус не сохраняет. Об этом 
говорила мне еще Любовь Пуч
кова, доктор наук, профессор ка

федры хлебопечения универси
тета пищевых производств. «Со
хранить традиции русского хле
бопечения дано далеко не 
всем, - предупреждала Любовь 
Ивановна. - Я бы ввела закон, за
прещающий «новаторам» изме
нять классическую формулу на
циональных хлебов. Прежде эти 
достоинства более или менее за
щищали ГОСТы, а сейчас - ТУ, 
технические условия. А это такая 
вольница, такой простор для не
умелых пекарей».

В Москве, на «Звездном», «Фа
цер» выпекает «бородинский» 
уже 700-граммовыми буханками. 
(Прежде его пекли по кило четы
реста граммов - формы бережно 
сохранены на «Пролетарце», 10-м 
столичном хлебозаводе). Другие 
пекаренки,глядя на вседозволен
ность, уже подступаются к «боро
динскому» и гонят кто во что го
разд.

Но «Фацер» не единственный 
и, прямо скажем, не худший хо
док на отечественный хлебный 
рынок. К тому же его возможно
сти ограничиваются двумя десят
ками миллионов долларов, кото
рые выделены на расширение 
бизнеса в России, прежде всего - в 
Москве и области. А на пятки 
«Фацеру» уже наступает крупней

шая компания, которая выделяет 
600 миллионов «зеленых» - вот 
тут-то «за ценой не постоим», тут- 
то начнется массовая смена хозя
ев. И хотя это солидная и не заме
ченная в непрофессионализме 
фирма, нет уверенности в том, что 
в программе заводов, которые 
присматривает компания, оста
нутся истинные, классические 
хлебы. Их рентабельность невы
сока, ее не сравнить с выгодой, 
которую дают торты, вафли, вся
кая сладкая снедь.

Что ж, все идет по правилам, 
которые вошли в нашу жизнь еще 
в период ельцинского правления. 
Во многих странах традиционного 
хлебного влияния хлеб защищают 
на государственном уровне. Так, 
едва во Франции стала падать 
продажа багетов, правительство 
тут же забило тревогу. И положе
ние выправили. Сейчас багеты во 
всех французских булочных, есть 
даже специальные магазины.

Вот бы и нам учинить магази
ны русского национального хле
ба. Но чтобы они появились, надо 
защитить сам хлеб. И заводы, его 
производящие. Иначе выставлять 
на прилавки будет нечего.

Константин БАРЫКИН, 
ведущий Клуба ревнителей 

марки.

КСТАТИ
В отличие от Москвы, где по статистике потребление хлеба 

неуклонно снижается в среднем на 2 - 3 процента ежегодно, Россия, 
наоборот, все больше налегает на батоны, буханки и ватрушки. Это 
привело к тому, что при чрезвычайно низкой рентабельности отрасли 
- не более 5 процентов - отечественные хлебозаводы стали мишенью 
для иностранных инвестиционных групп.

Так, недавно швейцарская трейдерская корпорация Glencore Int. 
AG купила Ростовский комбинат хлебопродуктов. Одновременно в 
поле зрения финской компании SAP попал воронежский комбинат 
№2 - ведущее предприятие города с 70-летней историей. И что 
характерно: новые хозяева собираются заниматься именно 
выпеканием хлеба, а не чем либо иным. Для этого есть все 
предпосылки: в этом году урожай зерновых должен составить в 
России порядка 80 миллионов тонн, и все они уже распланированы - 
даже для импорта оставлено совсем немного.

--------—— КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ =

БУМАЖНОЕ ЛЕТО
Дефицит лучших человече

ских качеств у «новых русских» и 
подозрительная бездеятельность 
городских властей преподнесли 
детям Воронежа и региона в це
лом, что называется, «ложку к 
обеду» - очередной удивитель
ный сюрприз. Вроде бы протру
бил сезон долгожданного «пио
нерского лета», в течение которо
го должны приятно и интересно 
отдохнуть 90 тысяч мальчишек и 
девчонок. Но это на бумаге...

Когда ответственные за оз
доровление юного поколения 
воронежцев появились на од
ной из лучших ландшафтных 
территорий в районе поселка 
Сомово, где размещались де
сятки лагерей, то увиденное 
приняли за... сказочный мираж. 
На месте приземистых корпу
сов детской цитадели «Голубо
го экрана» - плавательный бас
сейн и прочие «объекты» для 
взрослых богатеньких бурати- 
но. На деревьях вместо сколо
ченных детскими руками скво
речников - камеры видеонаб
людения. На законном месте 
лагеря «Строитель» - сауна, 
копеджик, прокатная база гид
роциклов. Лагерь с заманчи
вым названием «Будь здоров» 
превращен в хуторок не менее 
привлекательных и быстроис- 
печенных строеньиц в стиле 
барокко. Часть пока «неосво
енных» детских лагерей просто 
сожжена либо по принципу 
«Мамай прошел» варварски 
разрушена - подготовлены 
плацдармы для дальнейшего 
наступления на устаревшую ат
рибутику счастливого детства.

И фронт этого наступления 
растянулся уже на десятки ки
лометров. С другой стороны 
Воронежа у крайне нищей, но 
известной краснокаменными 
поместьями деревеньки Бабя- 
ково детская база «Колос» бла
гополучно превратилась в 
весьма привлекательное... част
ное жилье. И уж вовсе для Кни
ги рекордов Гиннесса: новые 
владельцы успели его привати
зировать в считанные дни! Хоть 
научно-практический семинар 
проводи здесь для тех, кто го
дами не может оформить в 
собственность даже долгими 
десятилетиями обживаемые 
квартиры.

Как могло случиться столь 
очевидное, хоть и невероят
ное? Чиновники, отводя глаза, 
сетуют: несколько лет в неко
торые зоны отдыха не загля
дывали по причине экономи
ческой неразберихи и затянув
шегося процесса передачи ве
домственных лагерей в муни
ципальную собственность. У 
захватчиков более оптимисти
ческий вариант ответа: дес
кать, имели полное право пе
реквалифицировать детские 
лагеря в территорию общего 
пользования, то есть ничей
ную по причине ее длительной 
невостребованное™.

Остается узнать на этот счет 
мнение прокуратуры и судов.

Анатолий СТАРУХИН.
ВОРОНЕЖ.

(О том, где и как отдыхают 
маленькие жители других реги
онов страны, читайте на 2-й стр.)

ВЫПУСК

№ 26(565)
1 августа 2006 года

Похоже, такие караваи уходят в прошлое.
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МАЛЕНЬКИЕ ХИТРОСТИ —

ДОЖИВЕМ ДО ЧЕТВЕРГА
К ЭТОМУ ДНЮ, 10 АВГУСТА, ПРАВИТЕЛЬСТВО ОБЕЩАЕТ ВЕРНУТЬ НАРОДУ СПИРТНОЕ, НО ВЕРНЕТ ЛИ?

Глава Федеральной налоговой службы 
(ФНС) Анатолий Сердюков, отчитываясь перед 
министром финансов Алексеем Кудриным, 
заявил, что к 10 августа «алкогольная продук
ция отечественных производителей вернется 
на прилавки магазинов». Главное слово 
здесь - «отечественных».

Русские люди могут простить властям все: 
монетизацию льгот, пенсионную реформу, 
коррупцию, но есть вещь, которую лучше не 
трогать ни при каких обстоятельствах - это 
водка. Новая концепция торговли алкоголем 
в стране, внедрение которой привело к ме
сячному кризису, вызвала такую бурю эмо
ций, что даже Общественная палата, обычно 
молчащая как рыба, возмутилась.

Но вот все разрешилось: шеф ФНС Анато
лий Сердюков на встрече с Алексеем Кудри
ным заверил, что не позже 10 августа все ста
нет как прежде. Слукавил, однако: не станет. 
Просто физически не может стать, потому 
что на прилавки магазинов возвращается ис
ключительно российская алкогольная про
дукция, которая уже успела подорожать в 
розничных торговых сетях в среднем на 9 
процентов, что само по себе неприятно.

Но отечественный алкоголь - это только 80 
процентов рынка, существовавшего до 1 ию
ля, а остальные 20 процентов - это импортная 
продукция, традиционно гораздо более каче
ственная и дорогая, адресованная более или 
менее состоятельному потребителю. Винно- 
водочные заводы могли бы по этому поводу 
устроить крупный банкет, потому что у них 
появилась возможность увеличить произ
водство аж на пятую часть - беспрецедентный 
подарок - но у них сейчас, наоборот, очень 
плохое настроение. Почему?

Да потому что в процессе беседы двух 
больших чиновников всплыла скандальная 
подробность июльского алкогольного кри
зиса: великая и могучая Единая государст
венная автоматизированная система учета 
алкоголя, спирта и спиртосодержащей про
дукции (ЕГАИС), задуманная как электрон
ное недремлющее око отрасли - разработка 
и гордость Минфина! - попросту не работает. 
Знаете, чем в данный момент занимаются со
трудники налоговой службы?

- Они занимаются тем, - говорит г-н 
Сердюков, - что в ручном режиме вводят 
данные об алкогольной продукции, если си
стема не позволяет сделать этого в автомати
ческом режиме.

А система, хоть плачь, не позволяет: на
чиная с 1 июля еще никому не удалось соеди
ниться с сервером для передачи данных. 
Причем передавать есть что: в России, как 
выяснилось, 645 производителей алкоголя! 
Без преувеличения - гигантская цифра. И 
всем этим компаниям сейчас нужно пере
оформить свои лицензии и заключить конт
ракт на подключение и обслуживание ЕГА
ИС.

Примерно половина - 344 фирмы - уже 
переоформили, а около 500 предприятий 
раскошелились на пользование ЕГАИС. Из

Что нас ждет через 10 дней, покажет час «X».

2,9 тысячи оптовиков более тысячи органи
заций получили новые лицензии, 2,5 тысячи 
заключили договоры о работе в рамках еди
ной системы учета алкоголя. ЕГАИС же все 
равно не работает, потому что титанический 
ручной труд налоговиков, стирающих паль
цы о клавиатуры - это то же самое, что запуск 
космического корабля на орбиту с помощью 
резиновой рогатки.

Однако вернемся к образовавшейся 20- 
процентной «дыре». Когда в июле импорт
ный алкоголь в принудительном порядке от
правляли на перемаркировку, ФНС утвер
ждала, что на это потребуется порядка меся
ца. Месяц почти истек, а о перемаркировке 
ни слуху ни духу - никто не может получить 
разрешение нового образца.

И это, безусловно, блестящая находка 
властей в борьбе за алкогольный рынок: по
ка частные компании переоформляются, а 
ЕГАИС отказывается работать в предписан
ном ей автоматическом режиме, продавать 
вино и водку никто не имеет права. У ком
мерсантов буквально выдернули из бюджета 
около 30 процентов месячной выручки, вдо
бавок заставив раскошелится на ЕГАИС и пе
реписку документации. А в перспективе у

них - запрет на торговлю алкоголем с 22.00 
до 7.00, что также снизит прибыли от бизне
са.

На этом расчищенном поле у государства 
с его заветной мечтой о монополизации от
расли очень большие шансы на успех, пото
му что те производители, которые не согла
сятся продавать свою продукцию госконто
рам в приоритетном порядке, вряд ли смогут 
продраться сквозь бюрократические джунг
ли. Уж что-что, а это на Руси организовывать 
всегда умели. Впрочем, если малый бизнес 
вымрет (а все к тому идет) производителям, 
кроме государства, и вовсе станет некому эту 
продукцию продавать.

Что же касается рядового потребителя, то 
у него уже вытащили из кармана лишних 9 
процентов от цены каждой бутылки. А даль
ше те частные магазины, которые все-таки 
рискнут бороться за место под солнцем, не
минуемо попытаются переложить свои рас
ходы по бюрократическому фехтованию с 
властями на покупателей. Но главное - с рын
ка безжалостно удалены иностранные конку
ренты', что дает возможность отрасли дикто
вать потребителю любые цены.

Филипп НЕВЕРОВ.

ИЗ почты «дв»

А НЕЛЬЗЯ ЛИ БЕЗ ПРОВОЛОЧЕК?
Уважаемый «Деловой вторник»! Хочется поделиться наблюде

нием, вызывающим чувство горечи и досады (уверен, что не толь
ко у меня).

По социальным вопросам, как известно, принимается немало 
постановлений правительства, Государственной Думы и других 
органов власти. На практике же их осуществление настолько за- 
бюрокрачивается, что людям приходится проходить муки ада, 
чтобы добиться решения элементарных вопросов. К примеру, 
принято решение выдавать единовременную помощь роженицам, 
а также другие выплаты и льготы для матери и ребенка. Казалось 
бы, чего проще, предъяви свидетельство о рождении, паспорт и 
получай помощь без проволочек. Но нет, надо поиздеваться над 
людьми. Требуют не только названные документы, но еще свиде
тельство о браке, справку с места жительства о составе семьи, 
справку о зарплате за последние три месяца, дипломы либо атте
статы об образовании родителей, их трудовые книжки, справки из 
налоговой инспекции, службы занятости населения, сберегатель
ную книжку в Сбербанке. Причем все эти бумаги следует предъя
вить в копиях по 2-3 экземпляра. Где уж тут молодой матери уха
живать за ребенком - впору неделями и месяцами собирать затре
бованные документы. И получается, что внешне все действия бю
рократии выглядят вроде бы правильно, а ведь по существу это 
издевательство.

Николай ЯСТРЕБОВ, ветеран труда.
Белгородская область.
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НЕФТЕЗАПАСАХ
«Темпе»: «В России нефтя

ные пласты близкого залегания 
близки к истощению. Чтобы 
отыскать черное золото, требу
ется бурить более глубокие 
скважины. Для этого необхо
димы более совершенные тех
нологии и, естественно, боль
шие затраты. Иными словами, 
без финансовой помощи круп
ных нефтяных компаний Рос
сия может в ближайшее время 
столкнуться с проблемами в 
области добычи.

Но если в настоящее время 
соотношение сил складывается 
в пользу России, то ситуация 
может радикально изменить
ся. Страна добывает огромное 
количество нефти, извлекая 
лишь кратковременную выго
ду. Через 20-30 лет запасы 
нефти могут исчерпаться. И то
гда Россия не сможет размахи
вать нефтяным оружием. А 
кроме черного золота, у нее 
нет других достоинств».

I О московском 
I ИМИДЖЕ

«Ди Вельт»: «Московские 
I градоначальники пришли к 
■ убеждению, что деньги - как 
! раз то, что надо для наведения 
I блеска на международный 
I имидж российской столицы. И 
■ они выделили 700 млн. рублей

на PR-компанию. Эти деньги 
пойдут на поездки сотрудни
ков городской мэрии в миро
вое турне, дабы те исполнили 
там хвалебную оду родному 
городу. В общей сложности 115 
млн. рублей (3,4 млн. евро) 
выделены на хвалебные статьи 
в иностранных газетах и жур
налах. Еще 31 млн. рублей дос
танется международным рей
тинговым агентствам за более 
благосклонные по отношению 
к Москве рейтинги».

О ПРЕЗИДЕНТСКИХ 
ПРЕЕМНИКАХ

«Шпигель»: «В настоящее 
время вице-премьеру Дмитрию 
Медведеву больше, чем мини
стру обороны Сергею Иванову, 
который считается его главным 
конкурентом, благоволят СМИ 
и население страны.

И, кроме, того, в России су
ществует еще одно негласное 
правило: лысого хозяина Кре
мля всегда сменял человек с 
густой шевелюрой. После лы
сого Ленина пришел Сталин, 
шевелюра которого была такой 
же густой, как и у Брежнева, 
преемника Хрущева, или на
следника Горбачева Бориса 
Ельцина. У Путина волос на го
лове не особенно много, а 
Медведев и не собирается лы
сеть. Это плюс, которого нет у 
его главного конкурента, Сер
гея Иванова».
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ПРИЯТНОЕ С ПОЛЕЗНЫМ
КОРРЕСПОНДЕНТЫ «ДВ» ПОЛУЧИЛИ ЗАДАНИЕ ПРОВЕРИТЬ, КАК ОТДЫХАЮТ ДЕТИ В ИХ РЕГИОНАХ

Трудно поверить, но в Тульской области 
работают 26 детских оздоровительных лаге
рей и 11 учреждений санаторного, санатор
но-оздоровительного и пансионатного типа, 
в которых уже отдохнуло около 60 тыс. ре
бятишек - половина школьников от первого 
до 10-го классов.

Причем финансирование по муници
пальным и федеральным программам осу
ществляется в полной мере и своевременно. 
Теперь главное, чтобы не стало «как всегда».

Владислав АНИКЕЕВ.

* * *
Главная проблема в Мурманской облас

ти: в бюджете регионального отделения 
Фонда социального страхования РФ расхо
ды на оздоровление детей с каждым годом 
снижаются. Нынче они составили 125 милли
онов рублей, что на пять миллионов рублей 
меньше прошлогоднего. Чтобы охватить ор
ганизованным отдыхом как можно больше 
заполярных школьников, местные власти и 
профсоюзные комитеты области вынуждены 
расширять сеть лагерей отдыха дневного 
пребывания в местах проживания детей. По 
предварительным данным, больше полови
ны мурманских школьников проведут лет
ние каникулы именно в таких лагерях.

Мешают организации отдыха детей и 
ведомственные неурядицы с определением 
средней стоимости детской путевки в заго
родные лагеря. Сведения о ней порой по
ступают только в мае, за несколько дней до 
массового выезда детей за пределы облас
ти. Не устраивает родителей и стоимость 
горячего питания ребят в пути следования 
по железной дороге. За трое суток проезда 
к месту отдыха за питание железнодорож
ники берут с каждого ребенка по 280 руб
лей в сутки. Столько же надо платить и на 
обратном пути. А это для многих родите
лей, которые вынуждены вносить еще и 
плату за частичную стоимость путевки и 
проезд ребенка к месту отдыха и обратно, 
просто не по карману. Об этом корреспон
денту «ДВ» сообщил заместитель предсе
дателя областного совета профсоюзов 
Юрий Саваков.

Василий БЕЛОУСОВ.

ский бор с несколькими базами отдыха и 
двумя пионерскими лагерями мог при
ютить вместе с родителями более двух ты
сяч ребятишек. Сейчас здесь сплошные 
строительные площадки, где вырастают 
вычурные монстры.

Однако, как бы там ни было, в резерве у 
сибиряков осталось еще 917 оздоровитель
ных лагерей, 213 загородных и еще 95 сохра
нили за собой предприятия. По статистике 
июня все они приютили 65 669 ребятишек.

И все же не нужно особой статистики, 
чтобы убедиться: если в прежние годы с 
приходом лета городские дворы пустели, то 
нынче они заполнены ребятней. Одна для 
них осталась радость - искупаться в реке, 
которая протекает по всему Новосибирску.

официальной сводке областного департамен
та образования, нынешним летом различны
ми формами отдыха будет охвачено свыше 96 
тысяч детей. А в загородных лагерях отдохнут 
свыше 53 300 тверских школьников.

Кстати, в этом году 14 500 старшекласс
ников Тверской области предпочли летнему 
отдыху работу. Те, кому не хватило создан
ных специально для малолеток рабочих 
мест на предприятиях и организациях 
(сплошная головная боль для их руководи
телей), выбрали не оздоровительные, а тру
довые лагеря, экологические бригады и дру
гие формы трудовой деятельности, дающие 
возможность подзаработать на свои детские 
нужды. Деньги, по нынешним меркам, не
большие, полторы - три тысячи рублей. Но

Двери лагерей отдыха открыты не для всех.

Но в последние дни в ней обнаружили вирус 
холеры.

Вячеслав НЕЧИПУРЕНКО.

зато свои, кровные, дающие ощущение 
взрослости и независимости.

Светлана АВДЕЕВА.

ЭКО-НОВОСТИ

КУШАТЬ ПОДАНО
«Быстрые» лапша и карто

фельное пюре, а также кусок 
хлеба и чай - такой обед мо
жет теперь получить в Сара
тове каждый, кто относит се
бя к малоимущим. В городе 
появилось первое место, где 
можно бесплатно поесть. 
Пункт питания расположен 
возле железнодорожного во
кзала. Обед без особых изы
сков, но все же подспорье для 
людей бедных.

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

ВОТ ПРИЕДУТ 
КИТАЙЦЫ...

Строители китайского го
рода-побратима Чунцин взя
лись достроить Чернавский 
мост (он соединяет две поло
винки Воронежа), который 
местные специалисты ремон
тируют уже не одно десятиле
тие. Причем сделают это за 
рекордно короткий срок - 
всего за пять месяцев!

Анатолий СТАРУХИН.
ВОРОНЕЖ.

ПЕРВЫЙ РЕЙС 
«НАТАЛИ»

На перевозках нефти из 
Персидского залива и Крас
ного моря в порты Китая и 
Японии впервые будет задей
ствован супертанкер под рос
сийским флагом. Судно Мур
манского морского пароход
ства «Натали» грузовмести
мостью 166 тысяч тонн, вы
шло в свой первый рабочий 
рейс. До сегодняшнего дня ни 
одна судоходная компания в 
мире не имела успешного 
опыта переоборудования 
судна столь внушительного 
дедвейта.

Василий БЕЛОУСОВ.
МУРМАНСК.

-------------  КРАЕШЕК ЗЕМЛИ =

ДЮКЕР ЛОЖИТСЯ НА ДНО
УРЕНГОЙСКИЕ ГАЗОВИКИ ПРОВЕЛИ УНИКАЛЬНУЮ ОПЕРАЦИЮ

По этому дюкеру уже идет газ.

* * *
Существовавшие в прежние годы пио

нерские лагеря (нынче именуемые оздоро
вительными), детские дома отдыха и сана
тории в Новосибирской области подверг
лись рыночной ревизии. В результате поло
вина пионерских лагерей, расположенных в 
самых живописных и ухоженных местах Но
восибирска, оказались брошенными на про
извол судьбы. Вернее сказать, были таковы
ми до определенного времени, пока не ока
зались в собственности нуворишей. Естест
венно, на этих местах появились ошеломля
ющих размеров особняки.

До недавнего времени положение еще 
как-то спасало наличие у предприятий соб
ственных баз отдыха. Уникальнейшее мес
то в пригороде Новосибирска - Кудряшев-

* * ♦
Время, когда количество детских лагерей 

отдыха в Тверской области сокращалось в 
арифметической прогрессии, похоже, мино
вало. Ситуация стабилизировалась, и в ны
нешнем году число не открывшихся загород
ных лагерей можно пересчитать по пальцам 
одной, руки. Причины, по которым привыч
ный лозунг «Добро пожаловать» так и не был 
в этом году обновлен, лежат в сфере деятель
ности надзирающих и проверяющих органи
заций, таких как Роспотребнадзор, пожарный 
и другие «надзоры». В одном из готовых к от
крытию лагерей качество воды не соответст
вовало санитарным нормам, в другом - пра
вила пожарной безопасности нарушены, кто- 
то оказался в черте водоохранной зоны, кото
рая каждый год сжимается как шагреневая ко
жа.. Но в общем и целом, как сообщается в

* * *
В Белгородской области удалось охва

тить всеми видами лагерно-оздоровитель
ных мероприятий практически весь детско- 
подростковый контингент. При этом, несмо
тря на то что средняя стоимость санаторной 
путевки составляет от 5 до 8 тыс. рублей, для 
более чем половины родителей она обош
лась всего в 10-20 процентов от базовой.

Немного не повезло оздоровительному 
лагерю «Юность», принадлежащему заводу 
«Белэнергомаш». Раньше руководство ги
ганта всегда находило средства на его ре
монт и благоустройство. Однако нынешней 
весной, несмотря на заверения директората, 
место отдыха так и не было подготовлено к 
открытию сезона. В дело пришлось вме
шаться администрации области.

Евгений СОСТИН.

КОНКУРС:

I В МОСКВУ - 
I И БЕЗ ПУЗЫРЯ?

Президент Молдовы Вла- ■ 
I димир ВОРОНИН обрадовал I 
[других (и обрадовался сам) | 
■ весьма неожиданным при- ■ 
■ знанием:

«Впервые за все время pa- I 
I боты президентом я приехал в | 
■ Москву без единой бутылки ■ 
! вина или коньяка».

PS. Это большая ошибка, |
Владимир Николаевич! Кто ж 
без пузыря едет в стольную 
решать вопросы?

Специалисты треста «Урен- 
гойремгаз» ООО «Уренгойгаз
пром» (УРГ) совместно со специа
листами ООО «Северподводтру- 
бопроводстрой» (СПТПС) завер
шили ремонт участка газопрово
да УКПГ-2 - ГКС-1,460 метров ко
торого (дюкерная часть) прохо
дит по дну реки Ево-Яха. В тече
ние месяца «вставка» силами 
РСМУ-1 УРГ была полностью под
готовлена: сварена в нитку, заи- 
золирована и оборудована утя
желителями. Для окончания ре
монтных работ оставалось вы
полнить важнейшую и самую 
сложную ее часть - протащить ги
гантскую трубу к месту соедине
ния по дну реки на глубине 5-7 
метров. Очевидцем этой уни
кальной операции стал коррес
пондент «ДВ».

К двум часам дня все было 
подготовлено: стальная «мака
ронина» метрового диаметра 
весом 400 тонн висела на стро
пах семи трубоукладчиков, к 
концу трубы был закреплен трос 
лебедки, находящейся на про
тивоположном берегу, машини
сты находились в кабинах, сиг
нальщики стояли на своих мес
тах.

- Волнуетесь? - спросил я ру
ководителя работ, начальника 
участка СПТПС В.Прокопчука, 
наблюдавшего за всем происхо
дящим с высоты грунтового бар
хана.

- Дело знакомое, десятки раз 
выполнявшееся, - ответил он, не 
отрывая глаз от хода работ. - 
Приходилось и километровые 
дюкера протаскивать. Однако, 
какой бы длины или сечения он 
ни был, все равно это требует 
максимальной собранности, 
точнейшего расчета, мастерства 
и внимательности каждого уча
стника процесса.

Выслушав по рации послед
ний отчет о готовности, Вячеслав 
Федорович со словами «ну, с Бо
гом!» дал отмашку красным 
флажком. Ее продублировали 
сигнальщики, и колонна трубо
укладчиков, взревев мощными 
двигателями, начала медленное, 
синхронное движение, продви
гая дюкер сантиметр за санти
метром по дну траншеи, промы
той водолазами гидромонито
ром в ложе реки. Когда метров 
десять плети ушло под воду, 
прозвучала команда «стоп», и 
такелажники сняли стропы с 
крайнего «трубача». Он отходит 
в сторону - теперь дело за остав
шимися шестью машинами. Еще 
несколько метров - и следующий 
трубоукладчик освобождается от 
многотонного груза.

Напряжение участников опе
рации и руководителей, наблю
дающих за ее ходом, нарастает, 
все сосредоточены и вниматель
ны. Больше всех нагрузка, конеч
но, на машинистах трубоуклад
чиков. От слаженности их дейст
вий, профессионализма, быст
роты реакции, знания характера 
своей машины зависит исход 
всего дела. Был момент, когда 
все затаили дыхание - один из 
«трубачей» вдруг начал кренить
ся и встал на одну гусеницу. Вид
но, на стреле рядом стоящей ма
шины появилась «слабина», и 
нагрузка тут же передалась со
седней. Никто из специалистов 
не запаниковал - «слабину» вы
брали, и «Камацу» снова обрел 
нормальную точку опоры.

Когда его машинист выпол
нил свою задачу и отъехал к 
краю площадки, я спросил, как 
он оценивает произошедшую си
туацию.

- Момент неприятный, но не 
критический, - усмехнулся он. -

Никто от этого не застрахован, 
ведь труба весит сотни тонн, 
площадка не идеально ровная. 
Главное - не потерять самообла
дание и быть уверенным в кол
легах-партнерах.

Минут через сорок половина 
плети ушла в воду, а я поспешил 
на противоположный берег. 
Здесь вскоре должен показаться 
конец дюкера. Виток за витком 
наматывается трос на барабан 
мощной лебедки, и спустя не
сколько минут из ледяного кро
шева появляется труба с заглу
шенным торцом. Лебедка подта
скивает ее к месту соединения с 
газопроводом... Наступает тиши
на, а затем раздаются аплодис
менты и звучат слова поздравле
ний и благодарности за хорошо 
выполненную работу. Доволен 
результатом управляющий тре
стом УРГ А.Ошев, горд за своих 
работников генеральный дирек
тор СПТПС А. Платонов, удовле
творен итогом проведенной опе
рации заказчик, «хозяин» линей
ных газопроводов Уренгойгаз
прома - и.о. начальника линей
но-производственного упавле- 
ния А.Ширшаков. В знак благо
получного исхода дела об стенку 
дюкера разбивается бутылка 
шампанского.

Дел теперь оставалась самая 
малость - провести испытания 
трубы, врезать ее в газопровод, 
засыпать траншею, выполнить 
природоохранные мероприятия 
и сдать работу заказчику. Со 
всем этим работники УРГ спра
вились за пару недель. А вскоре 
по отремонтированному участку 
газопровода пошел газ.

Анатолий ЛУЧНИКОВ.
Фото автора.
(Служба по связям с общест

венностью ООО «Уренгойгаз
пром»),

ЖИЗНЬ и КОШЕЛЕК — НЕ МЕЛОЧИ

ВСЕ ВОКРУГ 
БЕСХОЗНОЕ. ОДНОЙ НОГОЙ В НЕБЕ

Институт комплексных соци
альных исследований РАН про
вел мониторинг на тему: «Соб
ственность в жизни россиян: до
мыслы и реальность», результа
ты которого заставляют удив
ляться и даже недоумевать.

Оказывается, частную соб
ственность (далее - ЧС) росси
яне ценят. Но... свою, а не чу
жую. Пятнадцать лет назад 
(когда проводилось последнее 
исследование по этой 
проблеме) отношение к ней 
наших соотечественников бы
ло связано с надеждами и 
ожиданиями. И хотя послед
ние не оправдались, положи
тельное отношение к ЧС воз
росло в полтора раза. Но если 
15 лет назад, накануне «вели
кой и ужасной» приватизации, 
каждый второй россиянин счи
тал, что ЧС воспитывает в че
ловеке чувство хозяина, то се
годня в это верит лишь каждый 
третий. А 54 процента опро
шенных сегодня считают, что 
ЧС лишь способствует рассло
ению общества на богатых и 
бедных.

Лояльнее всего к ЧС отно
сятся люди со средним специ
альным и высшим образова
нием (76,3 процента), хуже - 
те, кто не нашел в себе сил по
лучить профессию (23,7). Для 
большинства россиян ЧС - это 
квартира (73), машина (56), у 
счастливчиков - еще и дачный 
участок (66). А вот крупные 
суммы денег считают частной 
собственностью лишь 37 про
центов россиян.

Еще один вывод ученых: 
россияне выступают активны
ми сторонниками права собст
венности. Это право мы пони
маем так: «бесконтрольно и 
без всяких ограничений распо
ряжаться своей собственно
стью, руководствуясь принци
пом «хозяин - барин».

С другой стороны, отноше
ние россиян к частной собст
венности иностранных компа
ний и предпринимателей ста
новится все оолее негативным. 
Как считают ученые, здесь «на
блюдаются тенденции к сни
жению толерантности» даже 
среди прорыночно настроен
ных граждан. Основа подобно
го негативизма, по мнению ис
следователей, в особенностях 
ментальности, а не в идеоло
гических или экономических 

установках. В 90-м году уста
новки, очевидно, были други
ми, поскольку тогда 34 про
цента граждан благоволили 
иностранной собственности, а 
сегодня ее с трудом терпят 
лишь 13 процентов населения. 
Многие сограждане не рассма
тривают крупные состояния 
как лигитимные и справедливо 
нажитые. Отсюда - желание 
многих пересмотреть итоги 
приватизации и подчеркнуто 
равнодушное отношение к на
шумевшему делу Лебедева - 
Ходорковского.

Всех изучаемых граждан ис
следователи разделили на че
тыре условные группы. В каж
дой - свое отношение к собст
венности. «Противники» ЧС - 
пожилые или мало образован
ные граждане, люмпены (11 
процентов). «Традиционали
сты» - наиболее бедная часть 
населения, с уровнем доходов 
не более 2000 рублей на чело
века (16). «Модернисты» - наи
более образованная и молодая 
группа населения, предприни
матели, интеллигенция, пози
тивно относящиеся к ЧС (31). И 
«промежуточная группа» - лю
ди, характеризующие тепереш
нее экономическое состояние 
России, ее настоящее лицо (42).

Откровением исследования 
стал факт, что 20 процентов 
сельского населения можно 
также отнести к «модерни
стам». Объясняется это тем, 
что «сельские модернисты» - в 
недалеком прошлом жители 
городов или областных цент
ров.

Ясное дело, владение соб
ственностью влечет за собой и 
некоторую ответственность. А 
точнее сказать - обязательства. 
Для россиян это не очевидно. 
За последние семь лет 14 про
центов населения не несли во
обще никаких расходов на со
держание принадлежащей им 
недвижимости, включая ре
монт и уплату налогов. Поло
вина - из-за отсутствия для 
этого необходимых средств, а 
половина, потому что не счита
ют это своей обязанностью. По 
всему выходит, что в народе 
по-прежнему велика любовь к 
«ничейной» халяве, которую 
при случае можно присвоить и 
за которую нести ответствен
ность вовсе не обязательно.

Анна ПИТКЕВИЧ.

ПУТЕВОДИТЕЛЬ ДЛЯ ТЕХ, КТО СОБИРАЕТСЯ ЛЕТЕТЬ ЧЕРЕЗ РОССИЙСКУЮ СТОЛИЦУ

Шереметьево, Домодедово, 
Внуково, Быково - эти названия 
обычно ассоциируются с чемода
нами, предполетной суетой и про
чими «прелестями» путешествия. 
Особенно летом, когда народ стре
мится хоть на пару недель вырвать
ся на отдых. Дарим читателям «ДВ» 
краткий путеводитель по москов
ским «воздушным воротам».

- Чего тебе еще от меня надо?! 
- надрывается упитанный мужчи
на с багровым от гнева лицом пе
ред металлоискателем-пропуск
ником в Шереметьево-2. - Ре
мень я уже из штанов вытащил, 
мелочь с ключами выложил, те
лефон - вон, в лотке лежит. Како
го ж дьявола ты верещишь-то?!

Ответ на его вопрос был очень 
прост: фонили стальные супина
торы в его ботинках, которые он 
не снял. А ленивый секьюрити 
этого не заметил, за что обычно 
наказывают. Этому мужику, за
стрявшему в Шереметьево-2 на 
досмотре, не везло с самого нача
ла, как только он вышел из поез
да Пермь - Москва. Потный и 
злой, он рассказал мне, что звать 
его Сергей Александрович, что он 
очень хочет в Турцию и что нена
видит всеми фибрами своей ду
ши таксистов. Потому что 3000 
рублей за поездку от Комсомоль
ской площади до Шереметьево - 
это ни в какие ворота не лезет, 
пусть даже и воздушные.

Уважаемые читатели, я вас 
очень прошу, не будьте Сергеями 
александровичами, не кормите 
своими кровными этих автовур
далаков с манерами уголовни
ков. Добраться до московских аэ
ропортов сейчас очень просто и 
не так уж дорого. В Шереметьево 
можно попасть, доехав до стан
ции метро «Планерная», а там сев 
в маршрутку, которая за 25 руб
лей без проблем довезет до 
места. Причем этих маршруток 
там очень много.

Есть, кстати, и другие способы. 
Не так давно с Савеловского во
кзала начал ходить скоростной 
электропоезд прямиком до Ше
реметьево, который тратит на до
рогу около 35 минут, а билет на 
него стоит всего 180 рублей. Ез
дит он почти пустой, поскольку 
про него мало кто знает, а зря. 
Кроме того, с аэровокзала возле 
станции метро «Аэропорт» ходят 
вместительные автобусы, при
мерно раз в полчаса.

Но если уж непременно хочет
ся такси - позвоните в любую ча
стную компанию (их нынче раз
велось немерено), поездка на 
вполне пристойном «Фольксва
гене» или «Рено» обойдется при
мерно в 900 -1000 рублей. Прав
да, с водителями все равно нуж
но держать ухо востро: они норо
вят слупить с пассажира лишнее 
«за багаж» или «за ожидание». 
Все это - их личная жульническая 
инициатива, смело посылайте 
вымогателей к их специальному 
таксистскому черту.

Для тех, кто едет в Шереметь
ево на своей машине: 15 минут 
можно стоять бесплатно, а потом 
придется платить 70 рублей в час 
возле 1-го терминала и 50 рублей 
в час возле 2-го терминала за 
парковку. Со свободными места
ми - большие проблемы, а бес
платный паркинг, который Мос
горсуд обязал построить админи
страцию аэропорта еще 4 года 
назад, лично мне найти ни разу 
не удалось.

Что касается самого аэропорта 
Шереметьево, то там (вы не по
верите!) сейчас чисто и почти все
гда работает кондиционер. Един
ственное «но»: здание было по
строено при царе Горохе, и пасса
жиров запускают с одного конца 
аэропорта, а таможенники и по
граничники сидят категорически 
в другом. Между этими двумя 
точками добрых 200 метров, и 
лучше прямо у входа взять багаж
ную тележку - это бесплатно. Да, 
кстати: приготовьтесь очень дол
го стоять или ходить - сидячих 
мест для пассажиров катастрофи
чески мало, и они всегда заняты.

Теперь о Домодедово. Спец- 
электричка туда ходит с Павелец
кого вокзала, и билет стоит 90 
рублей; разрыв между рейсами - 
около часа. На машине туда нуж
но ехать по Каширскому шоссе, и 
это очень долго и неприятно, по
тому что на Каширке вечные 
пробки. Я, конечно, человек при
страстный, но Домодедово после 
реконструкции на порядок лучше 
и удобнее, чем Шереметьево. И 
парковка там вместительная, на 
всех хватит. Правда, каждый час 
паркинга стоит 100 рублей после 
бесплатных 15 минут, но зато за 
машину можно не опасаться - ох
рана свое дело знает. Более того: 
недавно Домодедово убедило 
Банк Москвы дать кредит в 1 мил-

Доехать до трапа самолета и улететь - не проблема.

лиард рублей на дальнейшую ре
конструкцию, так что аэропорт, и 
сейчас практически неотличимый 
от европейских аналогов, скоро 
вообще станет дворцом. Элек
тронные информационные систе
мы работают безукоризненно.

У Шереметьево и Домодедово 
есть кое-что общее: люди с выпу
ченными от изумления глазами 
перед прейскурантами точек об
щепита. Любой бар или кафе, не 
говоря уже о ресторанах внутри 
этих двух аэропортов, торгуют по 
совершенно европейским ценам. 
Полулитровая бутылка обычной 
минералки - 60 рублей, кофе - от 
100 до 300 рублей за крохотную 
чашку, простецкое пирожное - 
180 рублей. Про горячие блюда и 
алкоголь вообще молчу - такие 
цены я видел только в «Метропо
ле». И самое главное - никуда не 
денешься, вокруг аэропортов нет 
никаких альтернативных «корму
шек». Я не предлагаю везти с со

бой из города суп в термосе, но 
вот напитками лучше запастись 
заранее, по божеским ценам.

Что касается Внуково, то 
трудно понять, как этот 
аэропорт еще устоял в XX! веке. 
Он представляет собой относи
тельно современный терминал 
для внешних рейсов (хотя ему 
далеко до домодедовского лос
ка) и грязный облупившийся са
рай - для внутренних.

Про первый ничего сказать не 
могу - ни хорошего, ни плохого, 
это нечто усредненное и невыра
зительное. А вот про сарай - 
очень даже могу, но, боюсь, это 
нельзя будет напечатать в газете! 
В частности, таких грязных и от
вратительных туалетов я не видел 
со времен перестройки, да и то на 
провинциальных железнодорож
ных вокзалах. Возле этого неле
пого архитектурного ансамбля 
есть автопарковка, где можно 
всего 5 минут простоять бесплат

но, после чего невежливый жлоб 
в камуфляже буквально вытрях
нет из вас 100 рублей за час.

Предупреждаю: трансляция в 
обоих терминалах Внуково такая, 
что кроме «хрррбррркваурюпин- 
сктридцатьчетыремммууу!» в ре
чи диспетчера ничего различить 
невозможно. Пользуйтесь элек
тронными табло, если, конечно, 
найдете исправные - половина 
мониторов не работает. Говорят, 
Внуково тоже скоро доведут до 

А КАК У НИХ
Чем большую площадь занимает аэропорт, тем острее проблема 

передвижения пассажиров от терминала к терминалу (не забывайте 
про тяжелый багаж). Самым крупным аэропортом мира является 
«О'Хара» в Чикаго (США). Там внутри здания ходят небольшие 4-ме- 
стные автомобильчики с электромотором и шофером за рулем, хоро
шо знающим дислокацию гейтов (выходов к самолетам). Услуга эта 
бесплатна. Кроме чикагского «О'Хара» такие маршрутки курсируют 
по лондонскому аэропорту «Хитроу» и парижскому Руасси - Шарль де 
Голль. Заметим, что Домодедово уже сопоставимо по размерам с 
«Хитроу», но ни о каких автомобильчиках никто и не заикается.

ума, но пока что дела обстоят не
весело.

Доехать до Внуково можно с 
Киевского вокзала все тем же 
специальным скоростным элект
ропоездом за 150 рублей или ав
тобусом (маршруткой) за 30 руб
лей, исправно ходящим от стан
ции метро «Юго-Западная».

Аэропорт Быково - в сущно
сти, резервный для Домодедово 
и Шереметьево (туда сажают са
молеты в случае плохой погоды) 
и предназначен исключительно 
для внутренних рейсов, которых 
не так уж много.

Теперь то приятное, что род
нит все московские аэропорты: 
там практически отсутствует мел
кая преступность. Ну то есть тако
го, чтобы украли бумажник - это
го давно уже не было. Не знаю, 
как руководство воздушных 
гаваней сумело выжить карман
ников и «разводил», но факт ос
тается фактом: еще 5 лет назад по 
залам ожидания метались уби
тые горем потерпевшие с крика
ми «Милиция!», чуть ли не в каж
дом углу сидели «наперсточни
ки», а сейчас тишь, гладь да Бо
жья благодать. Нет, багаж по- 
прежнему могут спереть за ми
лую душу - только отлучись на па
ру минут, а в машине желательно 
оставлять злого ротвейлера без 
намордника, но всякая уголовная 
шушера куда-то исчезла.

Из веяний нового времени 
можно отметить большое коли
чество банкоматов. В Домодедо
во они работают почти все, в Ше
реметьево - примерно две трети, 
во Внуково - половина, в Быко
во - каждый четвертый. Тем же, 
кто предпочитает наличные, со
ветую менять рубли на валюту и 
обратно где угодно, но только не 
в аэропортах. Коммерческий курс 
там такой, что чувствуешь себя 
облапошенным.

Константин БЛАГОДАРОВ.
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Удивительное дело - полное 
отсутствие законодательной и 
паралич исполнительной вла
стей, похоже, был Украине вовсе 
не вреден. Больше шести месяцев 
парламент практически не рабо
тал, примерно столько же не осо
бо утруждалось заботами о соб
ственных «громадянах» якобы 
существующее правительство. 
Тем не менее экономика жила и 
даже развивалась. Причем куда 
как лучше, чем еще год назад.

Реакцией на парламентско- 
правительственную истерику ста
ло лишь малозаметное, копееч
ное повышение наличного курса 
доллара. Феноменальное спо
койствие общества уже назвали 
«таким себе украинским феноме
ном».

Еще один любопытный про
цесс - обратная сторона медали 
нынешнего газового кризиса. Об
щенациональное волнение по 
поводу скачка стоимости россий
ского газа трудно назвать беспоч
венным. Поэтапное увеличение 
цены «голубого топлива» напо
минало сводки с фронта. Каза
лось, грядет массовая остановка 
энергоемких гигантов металлур
гии и химии.Солидные экономи
сты в один голос делали пессими
стические прогнозы: мол, дорогу
щий газ нанесет разрушитель
ный удар по основным отраслям 
тяжелой промышленности.

Каким же образом локомоти
вом нынешнего экономического 
роста стала самая уязвимая к га
зовому дефициту украинская ме
таллургия? Трудно объяснить, но 
факт - Донбасс за шесть послед
них месяцев по сравнению с ана
логичным периодом прошлого 
года на треть увеличил выплавку 
стали и на 28 процентов нарастил 
объемы выпуска чугуна. Конечно, 
помогло увеличение цен на 
внешних рынках. Металл - основ
ной экспортный продукт Украи
ны, а в июне его мировая стои
мость очень вовремя возврати
лась к заоблачным отметкам по
луторагодичной давности. Похо
жий процесс идет на угольных 
шахтах. Впрочем, сегодня экспер
ты утверждают, что увеличение 
добычи угля в первую очередь 
обусловлено удорожанием им
портного природного газа. Имен
но газовый кризис стал неплохой 
мотивацией для промышленни
ков в новых условиях.

Только вот особого счастья на 
лице этих самых промышленни

На заводе «Запорожсталь» всегда жарко.

ков пока что не наблюдается. Зат
раты на подорожавший газ и пе
ревооружение энергосберегаю
щими технологиями - все это тре
бует слишком больших денег. 
Увы, о прежних доходах прихо
дится забыть. Замерла зарплата 
рядовых металлургов, на заводах 
продолжаются увольнения. Рен
табельность металлургического 
производства сохраняется, одна
ко богатые тоже плачут - объем 
полученной прибыли сократился 
почти вдвое. Иначе не выжить.

Например, в доменном произ
водстве, где сжигают шестую 
часть всего индустриального объ
ема газопотребления, альтерна
тивой может быть пылеугольное 
топливо. Только нужны для него 
новые дорогостоящие технологи

ческие установки. Немыслимо 
много газа поглощает древний 
мартеновский способ выплавки 
стали. Удельный вес мартенов на 
заводах Донецка - 38%, хотя в 
мире этот показатель составляет 
всего лишь три процента.

По всему юго-востоку Украи
ны основные средства металлур
гических предприятий изношены 
на две трети. Говорить о сбере
жении ресурсов при такой техни
ке попросту глупо. Для освоения 
современных технологий придет
ся найти небывалые, гигантские 
инвестиции, которых этой разгу
лявшейся державе никто давать 
не собирается. Или надо сделать 
так, чтобы стоимость российского 
газа каким-то образом стабили
зировалась. Потому что уже в ян

варе следующего года предель
ные цены на стратегический энер
гоноситель обещают новый пры
жок.

Хозяин донецкой футбольной 
команды «Шахтер» и доброй по
ловины металлургического ком
плекса Донбасса, самый крутой 
украинский олигарх Ринат Ахме
тов не зря отправился в Верхов
ную Раду и сел в парламентское 
кресло рядом с Виктором Януко
вичем. Большой бизнес индуст
риального юго-востока ищет 
спасения в Едином экономиче
ском пространстве вместе с Рос
сией.. Так называемая европей
ская деверсификация газоноси- 
телей для «донецких» слишком 
долгий, дорогой и невыгодный 
путь. Пусть мартеновские печи - 
сплошная архаика. Но что будет, 
если они остановятся, причем все 
разом?

Зато «оранжевый» президент 
на дух не переносит мартенов
ский дым. Бывший колхозный 
главбух испытывает аллергию к 
сталеплавильному производству. 
Виктор Ющенко куда больше лю
бит собственную пасеку - и не ус
тает повторять о своей верности 
евроатлантической интеграции. С 
таким лидером нации очередное 
подорожание российских углево
дородов для украинцев просто- 
таки гарантировано.

Сейчас В.Янукович и его ко
манда ходят по киевскому Кре
щатику под странным лозунгом 
«Восток и запад вместе - объеди
ним Украину!» и выражают про
тест «против антигосударствен
ных действий амбициозных по
литиков, готовых ради достиже
ния корыстных целей ввергнуть 
страну в омут системного кризи
са». Тем временем в почтовых 
ящиках Донецка снова появились 
по-настоящему интересные лис
товки. Называются «Славянский 
выбор», изданы красочно и бога
то, на хорошей бумаге. Кроме 
дружбы с Россией и Белоруссией 
листовки зовут к созданию До
нецкой республики.

Можно быть уверенным - если 
на Крещатике не получится с 
«объединением двух Украин», 
эта республика шахтеров и стале
варов еще заявит о себе в полный 
голос. Хотя бы потому, что дуть в 
домны угольную пыль вместо 
природного газа Донбассу вовсе 
не с руки.

Сергей ЗЛАТОВ.
ЗАПОРОЖЬЕ.

СОСЕДИ

МАЛЫЕ ДА УДАЛЫЕ
Министерство энергетики 

Таджикистана разработало 
долгосрочную программу 
строительства серии малых 
гидроэлектростанций за счет 
внутренних и иностранных ин
вестиций. Согласно документу, 
в течение 13 лет в республике 
будет построено 60 малых ГЭС 
суммарной мощностью 77 тыс. 
кВт, а годовая выработка этих 
станций составит 465 млн. 318 
тыс. кВт/часов.

Умед БАБАХАНОВ.
ДУШАНБЕ.

ПОЛЕТЫ НАЯВУ
В Узбекистане открылся 

XVIII сезон Международной аэ
рокосмической школы. Прак
тические занятия 14-17-летних 
курсантов, победителей олим
пиад по математике, физике и 
астрономии, проходят в пред
горьях Западного Тянь-Шаня. 
Здесь на учебном космодроме 
ребята производят запуски мо
делей различных летательных 
аппаратов - от воздушных зме
ев до многоступенчатых раке
тоносителей. Вместе с парня
ми и девушками из Узбекиста
на в занятиях примут участие 
юные курсанты из Франции. 
Спонсорскую помощь новому 
сезону МАКШ оказали посоль
ство Российской Федерации и 
представительство Росзару- 
бежцентра.

Рустам ИБРАГИМОВ.
ТАШКЕНТ.
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I МЕТРЫ В КВАДРАТЕ I
Государственных чиновни-1 

I ков России не на шутку ветре-1 
■ вожил рост в стране цен на не- ■ 
! движимость, который они* 
■ считают явно необоснован-! 
|ным - в прошлом году он со-| 
■ ставил 35 процентов. Но, кака 
! видно из нашего рейтинга,! 
■ ажиотажный спрос на недви-1 
|жимость и соответственно! 
■ рост ее стоимости наблюдает-« 
J ся по всему миру.

В процентах:

10 5 10 15 20 25 30 35.
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«КОРМИЛЬЦЫ ВЫ НАШИ»
ИМЕННО ТАК ВЕЛИЧАЮТ ДАЧНИКОВ В ФИНЛЯНДИИ

По статистике, в Финляндии 
самое большое количество дач 
на душу населения в Европей
ском Союзе. К заядлым дачни
кам здесь себя причисляет каж
дый четвертый житель страны. С 
точки зрения экономики Суоми 
дачник - фигура необычайно 
значитёльная и полезная. В не
которых малонаселенных сель
ских регионах приезжий горо
жанин является главным кор
мильцем и инвестором, от кото
рого напрямую зависит благосо
стояние местных жителей.

Надо сказать, что само по себе 
явление финского дачничества - 
вещь довольно необычная. Если 
посмотреть на финские города 
глазами иностранца, привыкшего 
к сутулоке Москвы, Берлина или 
Парижа, то никакой необходимо
сти стремиться за город у фин
ских горожан не должно быть во
обще. Мегаполисов в Финляндии 
нет, и даже гигантский по фин
ским понятиям Хельсинки летом 
превращается в одну большую 
дачу. Вокруг леса, пляжи и море. 
Зачем вообще куда-то уезжать? 
Однако финны думают иначе.

Большинство финских дач рас
положены на расстоянии 100 -150 
км за чертой города. Ближе нель
зя, так как слишком шумно. Но да
же оказавшись в самой глухой 
«глубинке», финский горожанин 
выбирает для строительства дачи 
самые безлюдные места. В некото
рых популярных дачных районах 
настолько малолюдно, что приез
жающие на лето из города дачни
ки составляют значительное 
большинство по сравнению с ме
стным населением. Так, напри
мер, в общине Кустави, располо
женной недалеко от города Турку, 
число постоянно проживающих 
жителей составляет всего 941 че
ловек, в то время как дачников 
там более 4000.

Благодаря дачникам деревен
ская «глубинка» каждое лето пе
реживает не только демографи
ческий и настоящий инвестици
онный взрыв. По данным Стати
стического бюро Финляндии, 
дачники тратят на обустройство 
домов и участков колоссальные 
деньги в размере... 40 миллиар
дов евро в год. Большая часть 
этих средств оседает в местных 
бюджетах и идет потом на «подъ
ем» заброшенных регионов.

При помощи горожан в небла
гополучных районах удается по
высить уровень занятости и бла
госостояния среди местного на

Финские дачники стирают грань между городом и деревней.

селения. Смекалистый финский 
мужик не враждует с городски
ми, а хорошо на них зарабатыва
ет. Сегодня в большинстве облас
тей Финляндии зарегистрирова
ны малые предприятия так назы
ваемых «дачных помощников». 
Местные жители добровольно 
нанимаются на лето «в батраки», 
предлагая дачникам очень широ
кий набор услуг.

За 35 евро в час «дачные по
мощники» могут покосить траву, 
вскопать грядки, заменить крышу 
или растопить сауну к приезду 
хозяев. Наряду с услугами по до
му и приусадебному участку 
предприимчивые фермеры 
предлагают горожанам модные 
развлечения типа гольфа, конно
го спорта или ресторанчиков с 
местной кухней. В итоге в некото
рых сельских регионах Финлян
дии прибыль от дачной индуст
рии достигает75% всех поступле
ний в местный бюджет.

Со своей стороны государство 
делает все возможное, чтобы за
крепить дачника на земле. В от
личие от большинства стран Ев
ропейского Союза, где владение 
землей практически недоступно 
людям со средними доходами, 
финские власти поощряют земле
пользование и проводят гибкую 
дачную политику.

В Финляндии действует один 
из наиболее низких налогов на 
землю среди всех стран Европей
ского Союза. За дачный участок 

площадью 1 га сумма оплаты еже
годного налога составляет всего 
300 евро. Кроме этого, налогооб
лагаемые доходы можно умень
шить на 60% после предъявле
ния справки об оплате услуг 
«дачных помощников». Тем са
мым закон поощряет инвестиро
вание горожанами местной инф
раструктуры. Считается, что если 
земля имеет хозяина, то она со
держится в лучших условиях. По
этому при нарезке дачных участ
ков финские власти не скупятся.

По нашим понятиям финский 
дачник - просто латифундист. Со
гласно действующему законода
тельству минимальная площадь 
загородного участка, выделяемо
го под строительство коттеджа 
или летнего домика, составляет 
0,2 га. В то время как средняя 
площадь финских дачных участ
ков -1 га. При этом 84% всех дач 
находятся в непосредственной 
близости от морского побережья 
или на озерах. На пустошах или 
болотах дачные участки не выде
ляют. Неудивительно, что после 
этого число желающих вклады
вать деньги в недвижимость и зе
мельные участки в Финляндии, а 
не в Испании или в других теплых 
краях среди финнов возрастает 
многократно. Так с помощью дач
ников государство еще раз скре
пило нерушимый «союз города и 
деревни».

Светлана ПАНКРАТОВА.
ХЕЛЬСИНКИ.

ПРОВЕРЕНО: МЕДВЕДЕЙ НЕТ
ПЕДАНТИЧНОСТЬ НЕМЦЕВ ПОБЕДИЛА ИХ ЖЕ ЛЮБОВЬ К ЖИВОТНЫМ

В №19 за 6 июня с.г. в заметке 
«Вышел прогуляться» «ДВ» рас
сказал «душещипательную» ис
торию о том, как в Германию, где 
уже 170 лет не ступала лапа мед
ведя, переселился австрийский 
мишка. Увы, эта история получи
ла печальное продолжение.

Но сначала вернемся к дням, 
когда косолапый забрел к нем
цам. Что тут началось! Это срав
нимо лишь с полетом в космос 
Гагарина. Про пришлого медве
дя, которому тут же дали имя 
Бруно, написали во всех газетах и 
говорили по телевидению, была 
создана австро-германская био
логическая коллаборация, а ба
варский министр экологии рас
порядился, чтобы местные егери 
мишку выследили, ненадолго 
усыпили снотворным выстрелом 
из спецружья, а затем снабдили 
радиопередатчиком и отпустили. 
Причем во время недолгого при
нудительного сна состояние ко
солапого контролировали два 
врача - терапевт и анестезиолог.

Но и это еще не все: немцы, 
которые свой каждый чих под
тверждают документально, ре
шили, что отношения животного 
с миром людей не должны быть 
пущены на самотек, а осуществ
ляться при посредничестве спе
циального юриста. Этот «медве
жий адвокат» рассказывал о ха
рактерных особенностях и повад
ках медведей, на всякий случай 
учил, как себя вести при встрече с 
гостем в лесу. Что само по себе 
столь невероятно, что даже и не 
смешно: на 85 миллионов нем
цев пришелся за последние 170 
лет один медведь, и все винтики 

Косолапых теперь немцы не увидят даже в клетке.

немецкого бюрократического ап
парата мгновенно заработали как 
часы, никогда не знавшие про
стоя.

Не ошибусь, если скажу, что 
весь остальной мир взирал на не
мецкую церемонию со снисходи
тельной улыбкой, переходящей в 
восхищение. С одной стороны, 
нам бы, что называется, их проб
лемы, а с другой - эх, умеют же, 
мол, люди извлекать уроки из ис
тории!

Что ж, тем интереснее, чему 
теперь научит их история этого 
несчастного медведя, который с 
наивностью, присущей только 
животным, пытался начать новую 
жизнь в новом месте. То есть ре
шить две главные медвежьи за
дачи: найти себе подружку и на
гулять жирок перед зимней спяч
кой. Так мало того, что подруж
кой там, как мы понимаем, и не 
пахло. Оказалось, что даже пи
таться в рафинированных немец
ких лесах простому медведю, как 
ни странно, особо-то и нечем. И 
вот задрал этот Бруно, понима
ешь, овцу. Чью-то овцу! А это вам 
не баран чихнул, у них, у немцев, 
с этим не балуй. А потом - еще 
одну. Казалось бы, на то ж он и 
медведь, царь лесов. Однако ов
цы сами по себе мало немцев 
волновали - никакое умиление не 
мешает им уплетать шашлыки из 
косуль и оленей. Немцев взвол
новал непорядок. Для них же 
орднунг превыше всего, и ника
кие уроки истории не могут этот 
приоритет пошатнуть. Так что 
прогостил Бруно в Германии все
го пять недель, и за это время из 
желанного гостя, встреченного с 

такой помпой, превратился в жи
вотное нон грата.

Справедливости ради отме
тим, что сначала мишку все же 
пытались усыпить. Что само по 
себе непросто, ведь ветеринар
ные капсулы - не пули, они про
бивают медвежью шкуру с рас
стояния не более 50 метров. И как 
ни чуток был Бруно, егеря и подо
брались, и даже не промахну
лись. Но вот место действия - 
крутой горный склон - оказалось 
неудачным, так что сонный зверь 
чуть было не свалился на камни с 
большой высоты. А придя в себя, 
осерчал пуще прежнего и «про
должал вести себя неадекватно». 
«По нашим наблюдениям, - зая
вила эксперт Сузанна Гроф, - он 
представлял собой повышенный 
фактор риска, страдал патологи
ей поведения и, без сомнения, 
отличался ненормально повы
шенной агрессией». Интересно, а 
как бы повела себя сама фрау 
эксперт, окажись она на его мес
те? Наверняка ощутила бы мощ
ный прилив человеколюбия. Как 
бы то ни было, Бруно получил кол 
за поведение и был приговорен к 
расстрелу. Конечно, опять все 
строго по букве: та же канцеля
рия, которая еще вчера тепло на
путствовала медвежьего адвока
та, сегодня выдает некоему охот
нику лицензию на убийство, а 
дальнейшее - уже дело техники. 
Итог: «неудобного» гостя пошло 
«замочил» какой-то стрелок с 
расстояния в 150 метров. Имя это
го общественно-полезного стрел
ка, естественно, держится от пуб
лики в тайне.

...Всегда обидно расставаться с 
иллюзией. Казалось, есть такие 
правильные и деловито-серьез
ные до смешного, столь непохо
жие на нас - немцы называются. А 
оказалось, тю-у... Короче, страш
ное разочарование. Никто их не 
понял, даже соседи-австрияки. 
Австрийские защитники живот
ных говорят, что «в Кернтене 
медведи ходят мимо детского са
да, и это ни у кого не вызывает 
особых эмоций».

«Зеленые» опять борются: те
перь за отставку министра эколо
гии Вернера Шнапауфа. Он и еще 
несколько его коллег получили 
анонимные письма с угрозами 
«замочить со 150 метров». Так что 
семья министра под охраной, 
сам, говорят, в срочной команди
ровке в Шанхае. А шкура, то есть 
тело убитого медведя, как и по
ложено, передали в мюнхенский 
институт анатомии животных, где 
из него набьют чучело - не пропа
дать же добру.

Николай КЛЮЧАРЕВ.
НЮРНБЕРГ.

ЗА РУЛЕМ

НЕФТЬ В ОБМЕН 
НА АВТОМОБИЛИ

Постоянно увеличиваю
щийся поток машин через 
Таллинский порт не может 
утолить голод россиян в ино
марках.

Транзит - наиболее при
быльная сфера эстонской эко
номики. Если на Запад из Рос
сии через Эстонию идут глав
ным образом нефтепродукты, 
то в обратном направлении ос
новным товаром становятся 
автомобили, которые уже за
полонили терминалы финских 
портов.

Финские перевозчики авто
мобилей ожидают, что в бли
жайшие четыре года спрос на 
новые импортные машины в 
России увеличится на 125%. 
Пропускная способность по
граничных пунктов на финско- 
российской границе не поспе
вает за ростом потребностей 
российского авторынка. Поэто
му финны и намереваются бо
лее активно задействовать эс
тонские порты. Так, количество 
автомобилей, прибывающих в 
порт Палдиски, планируется 
увеличить в десять раз и дове
сти до 70 тысяч штук в год. Че
рез Финляндию в Россию в 
прошлом году прошло 125 ты
сяч автомобилей 18 марок. 
Ежегодно объем поставок ма
шин в Россию через Финлян
дию возрастает почти на чет
верть.

Примерно такая же тенден
ция наблюдается и в Таллин
ском порту. Если в 2003 году 
через Таллин в Россию прошло 
29 тысяч иномарок, годом поз
же - 31 тысяча, а в прошлом го
ду - 37 тысяч, то, по прогнозам, 
в 2007 году российские авто
любители получат из Эстонии 
140 тысяч импортных автомо
билей.

Финские фирмы доставля
ют машины в Санкт-Петербург, 
Москву и Минск. По желанию 
покупателя автомобиль гото
вится к продаже уже в Палди
ски. Так что клиент может са
диться за руль своего новень
кого авто сразу же после его 
получения.

Автомобили доставляются в 
Россию трейлерами, потому 
что при перевозке по железной 
дороге машины не защищены 
ни от краж, ни от вандализма. 
Еще одна проблема - недоста
ток трейлеров, которых сейчас 
не хватает порядка тысячи. Это 
одна из причин, почему поку
патели в России должны ждать 
свои иномарки по нескольку 
месяцев.

Олег САМОРОДНИЙ.
ТАЛЛИН.

«ОХОТНИК» и охотники
СТАНЕТ ЛИ КОДОРСКОЕ УЩЕЛЬЕ ЕЩЕ ОДНОЙ «ГОРЯЧЕЙ ТОЧКОЙ» НА КАВКАЗЕ?

Всю прошедшую неделю вни
мание общественности было 
приковано к Грузии, власти кото
рой решили приструнить непо
корного Эмзара Квициани, быв
шего командира спецбатальона 
«Охотник». Однако конечная 
цель Саакашвили и его команды, 
как считают наблюдатели, - вы
дворить с территории Абхазии и 
Южной Осетии «голубые каски» 
РФ. Но для этого необходимо со
здать такую ситуацию, в которой 
MC не смогут остаться в стороне, 
а затем можно будет обвинить их 
во вмешательстве во внутренние 
дела суверенного государства.

Началась же вся эта почти кри
минальная история вскоре после 
того, как грузинские войска вы
двинулись к Кодорскому ущелью 
(Западная Грузия) - единственно
му району Абхазии, который кон
тролирует Тбилиси. Дороги в Ко- 
дори пёрекрыты как с грузинской, 
так и абхазской стороны. По сооб
щению Главкома сухопутных 
войск РФ Игоря Конашенкова, 
российские миротворцы в Абха
зии, а также в Южной Осетии пе- У 
реведены на усиленный режим т 
службы. По его словам, подготов- | 
лены резервные группы для усиле- ° 
ния постов в Кодорском ущелье, е

Положение в зоне контроля 
российских MC настолько ослож
нилось, что МИД России был 
вынужден заявить: речь идет о 
серьезном нарушении грузин
ской стороной Московского сог
лашения о прекращении огня и 
разъединении сторон от 1994 го
да. Так как этот район непосред
ственно граничит с российской 
территорией, то происходящее 
там, считают во внешнеполитиче
ском ведомстве, затрагивает без
опасность России. Заместитель 
командующего сухопутными вой
сками РФ, курирующий вопросы 
миротворчества, Валерий Евне
вич добавил при этом, что, по
скольку миротворческая миссия в 
этом регионе Южного Кавказа 
проводится с одобрения прези
дентов стран СНГ, Тбилиси нару
шил и решение, принятое в Сод
ружестве. Но если в штабе MC РФ 
делают констатирующие заявле
ния, то в Сухуми - обвиняющие.

В Южной Осетии обеспокоены 
ситуацией не меньше, чем в Аб
хазии, и ждут войны. «Они не 
смогли договориться с нами мир
ным путем и теперь намерены ре
шить проблему с помощью ору
жия, - считает председатель ко
митета по печати и информации 
региона Ирина Гаглоева. Прези
дент Южной Осетии Эдуард Ко
койты немедленно начал перего
воры с международными органи-

зациями, в том числе с предста
вителями ОБСЕ.

Между тем Грузия фактически 
приступила к спецоперации в Ко
дорском ущелье. Первой офици
альное объяснение этому сило
вому шагу дала спикер грузин
ского парламента Нино Бурджа
надзе. Она поведала журнали
стам, а заодно и всему миру о 
том, что в Кодори завелись мя
тежники под предводительством 
бывшего полпреда президента 
Грузии в этом районе Эмзара 
Квициани и бунт следует усми
рить. Вслед за спикером гневной 
речью разразился и сам Михаил 
Саакашвили. Выступив в прямом 
телеэфире, он напрочь отверг 
возможность мирно договорить
ся с непокорными сванами: «Пе
реговоры с врагами родины мо
гут быть только на предмет выбо
ра камеры в следственном изоля
торе. Я заставлю их матерей про
лить слезы!» Квициани париро
вал: «Это его мать заплачет. Я и 
мои собратья готовы к отраже
нию любого вторжения».

Собратьями Квициани назы
вает своих бывших подчиненных 
в спецбатальоне «Охотник». Это 
подразделение было сформиро
вано еще при Эдуарде Шевард
надзе для охраны порядка в Ко
дорском ущелье и состоит из ме

Министр обороны Грузии Ираклий Окруашвили знает, как усмирить непокорных.

стных, хорошо вооруженных сва
нов. Когда к власти в Грузии при
шел Саакашвили, подразделение 
было расформировано, а комбат 
отправлен в запас. Теперь он ре
шил взять реванш и заявил о не
подчинении действующей вла
сти. Зная сванов - этнических гру
зин, живущих в Кодори, их неус
тупчивость и воинственность, бы
ло бы легкомысленно недооце
нивать угрозы с их стороны.

Историей с Квициани в Тбили
си пытаются оправдать свой блиц
криг в Кодорском ущелье. Причем 
в грузинской столице за неприят
ностями внутреннего порядка тра
диционно усматривают «руку Мо
сквы». Тем временем в Абхазии 
понимают, что Саакашвили ис
пользует конфликт на востоке 
страны как предлог для возвраще
ния в лоно Тбилиси всей абхаз
ской территории. Но, как извест
но, на этой земле живут в основ

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР —
Как заявили грузинские власти, операция в Кодорском ущелье за

вершена. Они назвали ее успешной, несмотря на то, что лидеру пов
станцев, бывшему командиру батальона «Охотник» Эмзару Квициа
ни, удалось скрыться.

Абхазская сторона, однако, опасается, что операция в Кодорском 
ущелье была некой репетицией Грузии перед походом на Сухуми. Тем 
более что об этом открыто заявляют представители грузинского пар
ламента. Готовятся к противостоянию и российские миротворцы.

ВОПРОС РЕБРОМ =

ном граждане России. А по недав
но принятому закону, РФ обязует
ся в случае опасности защищать 
своих граждан, где бы они ни на
ходились. Эту позицию подтвер
дил и президент РФ Владимир Пу
тин. Если учесть, что об этом хоро
шо осведомлен грузинский лидер, 
можно предположить: происходя
щее в Кодорском ущелье - отнюдь 
не акция наказания опального 
комбата, а самая настоящая про
вокация. Впрочем, это понимают и 
в самой Грузии. Главный редактор 
журнала «Арсенали» Ираклий 
Аладашвили назвал затеянную 
властями силовую операцию в Ко
дори недопустимой ошибкой. Он 
считает, что «по закону гор все на
селение ущелья встанет на защиту 
Квициани» и грузинской армии в 
высокогорных условиях будет не
просто справиться с населением, 
которое уйдет в партизаны.

Светлана ФЕДОРОВА.
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«ЗА НЕГОДЯЕВ 
БЕРУ БОЛЬШЕ»

В ГОСТЯХ У «ДВ» - НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ ВАЛЕРИЙ БАРИНОВ

В телесериалах «Петербург
ские тайны», «Грехи отцов», «Де
вять неизвестных» Валерий 
Баринов играет или отъявленных 
негодяев, или тихих подлецов. 
Тогда как на театральной сцене 
он - или Наполеон, как в спектак
ле «Корсиканец», или герцог, как 
в премьерном спектакле «Стакан 
воды», или благородный муж, 
как в знаменитой «Скрипке Рот
шильда». А в жизни этот артист 
еще и заядлый болельщик «Ло
комотива» и лучший друг трене
ра Юрия Семина.

- Валерий Александрович, 
откуда у вас столь непростая и 
благозвучная фамилия?

- Мой прадед был коневодом 
у графа, который проиграл в 
карты все свое имение, распо
ложенное в Орловской губер
нии, и оставил себе только од
ного слугу, моего предка. Отсю
да и пошла наша фамилия - Ба
риновы, то есть при барине. Но 
когда московское дворянство 
предлагало мне вступить в их 
благородное собрание, я отка
зывался, объясняя это своим 
плебейским происхождением. 
Правда, про себя подумал: «Во 
мне аристократизма гораздо 
больше, чем у вас всех, вместе 
взятых».

- Тогда как вам удается столь 
правдоподобно играть негодя
ев?

■ Иногда шутливо говорю, 
что за роли негодяев я беру 
больше денег. Действительно, 
отрицательные характеры заби
рают гораздо больше сил и 
энергии, чем положительные. 
Например, если вечером я иг
раю злодея, то весь следующий 
день со мной невозможно об
щаться: я накапливаю, культи
вирую негативную энергию. А 
как говорил гениальный артист 
Олег Борисов, с которым мне 
посчастливилось работать, где а 
нам брать энергию, как не у са- S 
мих себя? А вообще я не верю в | 
плохих и хороших людей: в каж-1 
дом из нас всего намешано 501 
на 50. Просто одни люди спо
собны на подлость, а другие - 
нет, вот и вся разница.

- Но политикам и царям, по 
долгу службы, так сказать, при
ходится прибегать к подлости. А 
Наполеон, которого вы блиста
тельно играете в спектакле 
«Корсиканец», мог совершить 
низость?

- Я играю уже опального На
полеона, узника острова «Свя
тая Елена», а все изгнанники, 
как известно, вызывают добрые 
чувства. Конечно, назвать Напо
леона подлецом ни при каких 
обстоятельствах нельзя, но по
чему-то в его близком окруже
нии были такие подлецы, чьи 
имена и характеры стали нари
цательными: Жозеф Фуше и 
Морис Талейран. Наполеон це
нил услуги и изощренный ум 
этих людей, хотя с каждым из 
них расстался по своему усмот
рению. Это как раз тот случай, 
когда грязные дела делают чу
жими руками. Но Наполеон все 
равно останется романтическим 
героем, потому что у него такая 
биография, а наш император 
Павел Первый всегда будет хо
дить в чудаках, хотя на самом 
деле он был очень одаренным и 
тонким человеком. В спектакле 
Леонида Хейфеца его гениально 
играл Олег Борисов, причем иг
рал как личность трагическую и 
незаслуженно оклеватанную, 
боготворил Наполеона, из-за 
чего его убрали англичане, ор
ганизовав заговор. Когда я был 
в Милане, то решил посетить 
Домский собор, где Наполеон 
короновался на трон Италии. 
Однако туристов в тот день по
чему-то не пускали, и я решил 
поступить так, как поступил бы 
Наполеон. Просто нагло вошел 
туда и встал на место, где стоял 
он.

- Между прочим, в профиль 
вы действительно очень похожи 
на Наполеона, а в фас - на Льва 
Толстого. Пожалуй, на Льва Ни
колаевича похожи куда больше, 
чем на легендарного француз
ского императора. Не возникало 
ли у вас мысли сыграть могучего 
классика?

- Начнем с того, что моей пер
вой ролью в кино была роль слу
ги сумасшедшего помещика Ноз- 
древа у режиссера Александра 
Белинского. Что же касается Льва 
Николаевича, которого я очень 
люблю и разделяю его взгляды, 
то Марлен Хуциев предложил 
мне сыграть в своем фильме 
Льва Николаевича. До этого, если 
вы не знаете, я играл у Хуциева 
батюшку Александра Сергеевича 
Пушкина, да вот только завер
шить картину по каким-то обсто
ятельствам не удалось. Ненаро
ком я побоялся, что тоже самое 
произойдет и с Львом Николае-

вичем, и отказался от роли. Я бес
конечно уважаю Марлена Хуцие
ва, который никогда не шел и не 
идет на компромиссы в искусст
ве, но терять время, поймите, я 
уже не могу.

- Валерий Александрович, а 
как вы можете объяснить свое 
участие в бесконечных телесе
риалах?

- Я никогда не был востребо
ван в кино так, как востребован 
сейчас. Мы ведь, артисты, каж
дое утро просыпаемся с ожида
нием телефонного звонка с 
предложением новой роли. Но 
мне не нравится, что молодые 
актеры, в том числе и мой сын 
Егор Баринов, все свое время 
тратят на участие в таких сериа
лах. Актер должен работать в 
театре, чтобы освоить профес
сию, чтобы научиться перево
площаться и вживаться в образ. 
Это я уже могу позволить себе 
купаться в лучах сомнительного 
успеха, ибо все уже повидал, 
многое сыграл и, как говорится, 
мне уже нечего терять. Вообще- 
то я неплохо отношусь к отечест
венным сериалам, только вот 
меня настораживает то обстоя
тельство, что сериалы превра
щаются в обслуживание рекла
мы. То есть главное - это деньги 
за рекламу, а сериалы уже кар
тинка, завлекаловка.

- В новом фильме режиссера 
Ларисы Садиловой вы сыграли 
представителя весьма распро
страненного вида, у которого в 
ребре бес поселился. Тогда как в 
жизни вы известны тем, что яв
ляетесь примерным семьяни
ном и идеальным отцом. Прак
тически один, без матери, вос
питали своего старшего сына 
Егора?

- Да, с первой женой у нас 
был студенческий брак, который 
рано распался. Егор остался со 
мной, и мы довольно долго жи
ли с ним вдвоем. Но настоящая 
любовь она всегда жертвенна, 
другой не бывает. Любить чело
века - это значит быть способ
ным пожертвовать своей жиз
нью, своим благополучием ради 
любимого, будь это ребенок или 
женщина.

- А правда, что лично для вас 
никакая любовная неудача не 
сравнима с огорчением от пора
жения любимой футбольной ко
манды?

- Так уж получилось, что, ко
гда проигрывает «Локомотив», 
за которого я много лет болею, я 
испытываю нечеловеческие 
эмоции. По крайней мере, ко
гда от меня уходили женщины, я 
расстраивался гораздо меньше. 
Порой мне кажется, что если я

На фестивале «Золотая маска» Валерий Александрович чувствует себя 
как рыба в воде.

провалю роль в кино или буду 
освистан на сцене, то для меня 
это будет не так досадно, как по
ражение «Локомотива». Может, 
потому, что когда я играю, то ис
пытываю жуткие мучения, страх, 
неуверенность. Мне кажется, 
что наконец-то все поймут, что я 
плохой артист, бездарь. А фут
бол дает мне чувство уверенно
сти, счастья, возможно, истины. 
Ведь в театре или в кино все 
очень зыбко, субъективно, из
менчиво. А в футболе, как в хи
мии, точно и конкретно. К тому 
же за свою жизнь болельщика я 
встречался со многими знаме
нитостями из мира футбола, и 
моя самая большая реликвия - 
это автограф и фотография с ко
ролем футбола Пеле.

- А все думают, что больше 
всего на свете вы дорожите 
дружбой с тренером Юрием Се
миным?

- С Юрой мы вместе выросли, 
вместе играли в дворовый фут
бол, вместе ходили за грибами. 
Наша дружба проверена года
ми. Более того, я не раз говорил, 
что мое сердце принадлежит Се
мину. Тем не менее, когда Юра 
стал тренировать клуб «Дина
мо», я не смог пойти за ним. Но 
не потому, что в той ситуации, 
которая сложилась вокруг Се
мина и дирекции «Локомоти
ва», Юра оказался не прав, на
против, я считаю, что он посту
пил абсолютно правильно. Про
сто я не могу изменить своей 
любимой команде. А вообще с 
Юрой мы идем параллельными 
дорогами: он ушел из «Локомо
тива», я ушел из Малого театра, 
как в свое время, мы оба уехали 
в Москву, правда, каждый за 
своей мечтой.

- И что же вас поманило «в 
стольный град»?

- А то же самое, что и бедных 
чеховских сестер. Когда живешь 
в маленьком городе, а совсем 
рядом - Москва, где все кипит, 
бурлит, страшно хочется вы
рваться из своей глубинки, ка
кой бы дорогой она для тебя ни 
была. Моим любимым развле
чением в детстве было смотреть 
на проходящие поезда. Тогда 
как сейчас я ненавижу вокзалы и 
расставания. А в Орел езжу до 
сих пор, хотя все мои родные 
уже умерли. Кстати, нередко мы 
едим туда вместе с Семиным. 
Правда, раньше, отправляясь в 
Орел, я говорил, что еду домой, 
а теперь говорю, что еду на Ро
дину. Но как при этом я завидую 
Юре, который мчится в Орел к 
своей маме...

Беседовала 
Анна БЕЛОГОРОВА.

СУД ДА ДЕЛО
ДВА СРОКА 
ЗА ЛЮБОВЬ

В Судже только и говорят, 
что об этой любовно-крими
нальной истории. Семь лет на
зад 49-летнии вдовец попросил 
руки и сердца 79-летней зем
лячки. Но получив отказ, при
менил силу, за что был приго
ворен судом к семи годам за
ключения. Когда же после от
сидки все повторилось, постра
давшая попросила суд дать «су
постату» срок побольше: «Чтоб 
я не дождалась его возвраще
ния». Просьбу бабули уважили.

Юрий БАКШЕЕВ.
Курская область.

СЛАДКАЯ ПАРОЧКА
Длительные сроки заклю

чения получили супруги Тюга- 
новы из Вольска за ряд дерз
ких ограблений на дорогах 
Пензенской и Саратовской об
ластей. Удача изменила бан
дитам, когда они во второй 
раз напали на один и тот же 
автобус с «челноками». Те су
мели разоружить и задержать 
налетчиков. Как потом выяс
нилось, последнее нападение 
вооруженная женщина совер
шала, находясь на шестом ме
сяце беременности.

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

«ЧУГУННЫЙ» 
ПРОЦЕСС

Целая «футбольная коман
да» в составе девяти обвиняе
мых в кражах металла и двух их 
милицейских покровителей за
няла места в клетке Щекинского 
городского суда. Ворам вменя
ются 16 краж чугуна и ферро
марганца, принадлежащим 
ОАО «Косогорский металлурги
ческий завод». Во время каждой 
ходки опекаемые руководите
лями линейного отдела внут
ренних дел Тулы, добытчики ха
лявного металла реквизирова
ли с платформ в свою пользу от 
230 кг до четырех тонн товара. 
Процесс обещает быть настоль
ко интересным, что на него впо
ру продавать билеты.

Владислав АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

————   —  —— СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ —

ОПИЙНЫЙ МАК В ИНТЕРЬЕРЕ
КОРРЕСПОНДЕНТ «ДВ» ПРОШЕЛ ПО МАРШРУТУ, КОТОРЫМ ПОЛЬЗУЕТСЯ АФГАНСКАЯ НАРКОМАФИЯ

Никто не знает, какой «уро
жай» опиумного мака собирает 
Афганистан за год. Зато достовер
но известно, что засеваемые им 
площади растут день ото дня. Из 
10-12 килограммов опия-сырца в 
подпольных лабораториях афган
ские наркодельцы получают ки
лограмм самого страшного нарко
тика - героина. Большая часть 
этой заразы через Таджикистан, 
Иран, Туркмению и Узбекистан 
поступает в Россию.

«Терьяк (опиум) есть в каж
дом афганском доме. Малень
ким детям его втирают в виски 
или дают на кончике иглы, чтобы 
не плакали. Им лечатся от про
студы. Да и на потенцию терьяк 
знаешь, как влияет - бедным 
женщинам мужья всю ночь спать 
не дают! - наставлял меня перед 
операцией мой хороший знако
мый, давно прижившийся в Мо
скве афганец Абу, который не со
мневался в успехе нашего совме
стного предприятия - проникнуть 
в афганскую наркомафию и из
нутри увидеть все ее черные де
лишки.

Переночевав в Кабуле, нани
маем машину и едем на север 
Афганистана. На знаменитом пе
ревале Саланг неожиданно узна
ем: тоннель закрыт на ремонт. 
Ушедший в разведку водитель 
нашей «Тойоты» Гаязи вскоре со
общает, что дорогу откроют толь
ко вечером.

У Саланга скопились сотни тя
жело груженных грузовиков- 
«бурбахаек», автобусов, легко
вушек.

- Ты хотел видеть наркотра
фик? - спрашивает Абу. - Он пе
ред тобой. В Афганистане героин 
козьими тропами не таскают. С 
юга на север он переправляется 
по этой дороге.

- И что, никаких досмотров?
- Мы с тобой проехали до Са

ланга, кто-нибудь нас проверял?
Действительно, нас никто не 

останавливал. Как не останавли
вали для досмотра на редких по
лицейских постах и другие ма
шины.

- «Бурбахайка» везет 1000 
ящиков с курагой, среди которых 
внизу стоит один с героином, - 
продолжает просвещать меня 
Абу. - Кто будет их все вытаски
вать, осматривать? Полицей
ский? Да на хрен ему это надо! А 
если и сделают проверку для по
казухи, то мафиози всегда отку
пится.

В город Кудебарк, что в 20 ки
лометрах от столицы афганского 
севера Мазари-Шарифа, мы по
падаем только утром. Здесь жи
вет наша с Абу главная надежда -

ПОСТОРОННИМ ВХОД РАЗРЕШЕН =

КАЩЕНКО - ЭТО ДИАГНОЗ
СТАРЕЙШАЯ КЛИНИКА ГОТОВА ПРИНЯТЬ ЛЮБОГО СМЕРТНОГО

Об известной психушке с теп
лотою отзывался писатель Вене
дикт Ерофеев, подаривший мед
персоналу копию своей рукописи 
«Москва - Петушки» с надписью 
«Душевно привязан». Певица Ло
лита в многочисленных интервью 
признавалась, что курс терапии в 
этой больнице помог ей пережить 
расставание с мужем. За высоким 
забором поправляли нервную си
стему известные представители 
творческой интеллигенции, науч
ные работники, спортивные ку
миры. Как правило, без лишней 
огласки. А то ведь слухи-сплетни 
пойдут...

- Приезжает к нам ответствен
ный товарищ из горздрава, - 
рассказывает главврач старей
шей клиники Владимир Козы
рев. - Поводили его по террито
рии: столовую показали, днев
ной стационар, отделение пси
хореанимации. Доволен остался. 
Ну, я ему и говорю: хорошо бы 
пару ковров поярче в лечебном 
корпусе постелить. Чтоб глаз ра
довали. А дуракам, отвечает, не 
всели равно.

Таких историй у Козырева - 
как обойма с патронами. Выст
реливает их с нескрываемым 
раздражением.

- Телевизионщики месяц на
зад сюжет снимали. Полдня им 
на пальцах объясняли, что труд
ность работы нашего медперсо
нала - не в риске стать объектом 
насилия со стороны душевно
больных, а в мучительном поис
ке совместно с пациентами вы
хода из лабиринта душевного 
недуга. Выходит передача, и нам 
вешают очередную лапшу: вра
чи-дрессировщики, санитары- 
злодеи, больные-изгои. В об
щем, палата № 6.

Кащенко - это диагноз. Глав
врач Козырев приводит пример:

- Уважаемый мною киноре
жиссер Элем Климов как-то раз 
чуть ли не с ножом к горлу при
стал. Хочу снять в ваших стенах 
несколько эпизодов «Мастера и 
Маргариты». Нужна бесовщина.

Хашим Пайкор, бывший губер
натор провинции Фарьяб, а ныне 
главный политический советник 
самого влиятельного на севере 
генерала Дустума.

- Он очень «большой» чело
век, - убеждал меня Абу. - А в 
Афганистане можно что-то сде
лать только через «больших» лю
дей.

Впрочем, надежда, похоже, 
таяла на глазах.

- Нет, дорогие гости, я не хо
чу, чтобы мне отрезали голову, - 
сказал Пайкор. - Я не назову вам 
ни одного наркодельца. И не ста
ну помогать. Мафия всесильна. 
Генерал Дустум против наркоти
ков, но он ничего не может сде
лать против мафии. Ничего не 
могут сделать ни министры, ни 
сам президент Хамид Карзай. И 
американцы ничего не сделают. 
Никого здесь больше о наркоти
ках не спрашивайте, иначе не 
сносить вам головы.

- Скажите хоть, кто стоит во 
главе наркомафии? Военные, 
торговцы, полицейские?

- Те, у кого в руках оружие. 
Наркобизнесом занимаются все 
без исключения полевые коман
диры. Ощур - налог с крестьяни
на-производителя - они берут в 
размере 10 процентов от дохода. 
Если у тебя в руках военная 
власть над провинцией - это 
миллионы долларов. Сотни мил
лионов, если вообще не милли
арды.

За неизменным чаем главный 
политический советник расска
зал о том, что в следующем году 
большинство крестьян на севере 
Афганистана откажутся от выра
щивания пшеницы и овощей и 
засеют свои земли маком.

- Это большие, но легкие 
деньги, - сказал Пайкор. - Голод
ный афганский крестьянин усто
ять перед соблазном не сможет. 
Килограмм чарса (конопли) про
изводитель продает перекупщи
ку за 1500 афгани (30 долларов), 
килограмм терьяка (опиума) - за 
14 000 афгани (300 долларов). 
Имея такую выручку, он спокой
но может купить себе хлеб. В 
2005 году правительство Карзая 
купило у Казахстана 40 000 тонн 
пшеницы. Один ее сир (7 кг) про
дается сейчас всего за 1 доллар. 
Люди стали богатеть. В моем 
родном городе Маймене два го
да назад было 200 мотоциклов, 
сейчас - 2000. Появилось у горо
жан 600 машин, 7000 велосипе
дов, во всех дуканах (лавках) 
стоят электрогенераторы, на кры
шах многих домов - параболиче
ские антенны. И весь этот «про
гресс» - за счет наркотиков.

А где ее взять? Битый час ходи
ли. Ничего не нашли. Обиделся 
мастер. Говорит, большего ожи
дал.

С бесовщиной здесь действи
тельно напряженка. На больнич
ных лужайках можно конкурс по 
ландшафтному дизайну прово
дить. Цветы, как на картинке. 
Аллейки, скамейки, кустики. 
Свой храм, часовня. Старшая 
медсестра настоятельно советует 
посетить здешнюю художествен
ную галерею. Что я с еле скрыва
емым любопытством и делаю.

- Посмотрите на эту картину. 
Вы видите лежащий крест, над 
ним подушку золотистого цвета, 
а на ней корону, сделанную, 
словно из голубого хрусталя. 
Справа - бородатое мужское ли
цо, слева в верхнем углу - бес. Я 
не планировал всего этого, когда 
писал картину. Сначала сделал 
простой мазок, без всякого 
смысла. Потом стал добавлять и 
вдруг увидел, что появляется 
крест, затем мужчина. То есть ко
нечный результат получился в 
процессе технологии, неожидан
ной мотивации. Я подчинился ей 
и только потом стал понимать, 
что же я наделал. Корона - сим
вол власти, ледяная, без всяких 
эмоций. Так и власть часто быва
ет уродливой. Как назвать эту 
картину? Не знаю... - с упоением 
рассказывает мне гид, он же ав
тор обозреваемого мистическо
го произведения и пациент днев
ного стационара Владимир Ар
хангельский.

Работает художник явно не в 
реалистической манере.

- Авангард - это то, что идет 
впереди, - поясняет Владимир. - 
Но все кончается. В политике за
кончилась коммунистическая 
система, в искусстве прошла 
эпоха футуристов, символистов 
и других. Нет больше Шостако
вича, Прокофьева, Пикассо, Да
ли. Сейчас настала эпоха арьер
гарда, замыкающего длинную 
цепь развития человечества. Я 
отношу себя к арьергардизму,

Вчера - мак, сегодня - героин.

Спасибо, господин Пайкор, 
хоть на этом - просветил. Одна
ко, не получив искомых сведе
ний, мы заметно приуныли. И тут 
Абу нашелся:

- А пойдем-ка в народ.
Первый же дехканин, которо

го мы встретили в кишлаке Шай- 
хобад, стал охотно рассказывать 
о выращенном хлопке, о трудно
стях с уборкой и его дешевизне. 
Но стоило нам заговорить о терь
яке, как молодой крестьянин из
менился в лице:

- Ничего вам больше не ска
жу. У меня трое детей и жена 
опять беременная. А из-за терья
ка ей живот могут вспороть...

Реакции нашего знакомого 
удивился даже Абу. Он 6 лет не 
был в Афганистане и явно не 
ожидал, что темы наркотиков те
перь здесь лучше не касаться.

Я же был неумолим. Вздыхая 
и поминутно поминая то Аллаха, 
то шайтана, Абу оставил меня в 
гостинице в Мазари-Шарифе, а 
сам уехал в пригородные кишла
ки искать нужного мне человека 
и вернулся наконец с обнадежи
вающей вестью:

- Один крестьянин согласился 
рассказать, как он выращивает 
мак. Но поедем к нему только но
чью, чтобы никто не видел тебя, 
иностранца.

Прежде чем открыть «секрет 
фирмы», Акбар (так звали нар
кодельца) попросил гонорар 
(сумма оказалась вполне терпи

Корреспондент «ДВ» удачно вжился в роль пациента.

вобравшему в себя все лучшее 
из прошлых течений.

Такое творческое течение.
Кащенко - это люди. И судь

бы. И смеяться тут, право же, 
грешно.

- Среди наших пациентов 
много выпускников ведущих 
технических вузов, людей, рабо
тавших в сфере высоких техно
логий, имевших дело со слож
ными математическими расчета
ми. На определенном этапе ор
ганизм может не выдержать вы
соких умственных нагрузок, - 
рассказывает заместитель глав
врача по медицинской части Ар
кадий Шмилович.

Иными словами, это может 
случиться с каждым.

Горе, конечно, не только от 
ума. В знаменитом 13-м отделе
нии больницы идет схватка с 
«зеленым змием». Тот, кто до
пился до чертиков, имеет шанс 
после Кащенко начать новую 
жизнь. Один из бывших алкого
ликов недавно открыл сайт в 
Интернете, целиком и полностью 
посвященный родимой психуш
ке. Гостевая книга «пухнет» от 

мой), после чего взял с меня 
клятву не называть его полное 
имя и кишлак.

- Мак я выращиваю на 20 
квадратных метрах, - начал Ак
бар. - Для этого мне достаточно 
30-60 граммов семян. Работа 
трудоемкая - несколько пропо
лок весной чего стоят. Цвести мак 
начинает в конце июня, тогда и 
формируются коробочки. Когда 
они нальются соком, начинаю 
его собирать в пиалу. Со своих 20 
квадратов я собираю 220-250 
граммов сока, из которого полу
чается 80-100 граммов густого 
терьяка. Ко мне приезжает чело
век от полевого командира, и я 
получаю один доллар за один 
грамм опиума. При этом 10 дол
ларов мне как бы недодают - они 
автоматически уходят «большо
му» человеку. В виде налога.

Для меня это не основной за
работок, а побочный - земли 
мало. Те, у кого много гектаров, 
сдают землю в аренду, платят 
арендаторам мало, а сами ста
новятся очень богатыми. Меч
таю на следующий год купить 
себе еще немного земли и засе
ять ее маком. Аллах Аллахом, а 
деньги деньгами. У нас все так 
считают. Мак начали выращи
вать даже те, у кого нет и клочка 
пахотной земли - в цветочных 
горшках во дворах домов. Зна
ешь, последнюю шутку? Афган
цы уже сажают мак в пиалах и 
тарелках. 

воспоминаний, о том, как «при
везли в больницу», и о том, как 
«стал человеком». Жизнь до и 
после Кащенко. И можно ли ос
тановиться на краю пропасти.

Персонал со стажем хранит 
историю о пациенте Тараканове. 
Рубаха-парень. Работал на заво
де. Выпивал вроде не больше 
других. Жена через органы «уп
рятала» в лечебницу. Вернулся - 
с клеймом. Тараканов собрал ве
щички и обратно в Кащенко. Тут 
он в самодеятельности первый, в 
библиотеке, техническим твор
чеством увлекся. Человек, одним 
словом. Женился на медсестре. 
Взяли на работу. Потому что не 
дурак.

Зарекаться нельзя никому. В 
начале лета в больницу привез
ли банкира. Умопомрачение на 
почве банкротства. Откачали, 
Аппетит вернулся, физзарядку 
начал делать. Говорит, новые 
планы появились.

Жизнь-то продолжается...
Алексей ПАНОВ.

(Редакция благодарит Союз 
журналистов России за помощь 
в подготовке этого материала.)

...В июне 2006 года англича
не с помощью беспилотного са
молета-разведчика засекли все 
посевы мака в провинции Нар- 
гархар. Надавили на Карзая, 
чтобы тот послал войска уничто
жить плантации. Афганский 
президент солдат послал. Но ни 
один куст мака из земли не вы
рвали.

Год назад немецкие солдаты в 
Афганистане задержали боль
шую партию наркотиков. Мафия 
попросила правительство Герма
нии вернуть зелье, но получила 
вежливый отказ. Вскоре немец
кую армейскую машину с солда
тами подорвал смертник. Немцы 
героин вернули.

Что тут скажешь? В Афгани
стане, наверное, можно снять с 
женщин паранджу. Но запретить 
зарабатывать на хлеб производ
ством страшной заразы - одно
значно невозможно.

Эту страну можно разбом
бить в пыль. Но и в этой пыли 
будет расти опийный мак. Афга
нистан можно забросать гумани
тарной тушенкой. Но мак будут 
выращивать в пустых банках из- 
под нее.

Как быть? Я не знаю. Может, 
вывести методами генной инже
нерии какую-нибудь супертлю, 
чтобы она сожрала все посевы 
опийного мака и конопли?

Александр ГРИГОРЬЕВ, 
спец. корр. «ДВ».

МОСКВА - КАБУЛ - МОСКВА.
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«Поколение» (Орел), «Вестник-Наша Пенза» (Пенза), «Вечерняя Пермь» (Пермь), «Курьер Карелии» (Петрозаводск), «Наше время» (Ростов-на-Дону), «Волжская коммуна» (Самара), «Земское обозрение» (Саратов), «Северный рабочий» (Северодвинск), «Ставропольская правда» (Ставрополь), «Информ-курьер» (Слуцк), «Тамбовская жизнь» 
(Тамбов), «Труд» (Ташкент), «Тюменская правда» (Тюмень), «Республика Башкортостан» (Уфа), «Челябинский рабочий» (Челябинск), «Забайкальский рабочий» (Чита), «Пярнуский Экспресс» (Эстония), «Советский Сахалин» (Южно-Сахалинск), «Вторник» (Якутск).

mailto:vtornik@dvtornik.ru

